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Libertad de prensa y violencia

Libertad de prensa y violencia
Recientemente, con motivo del Día
Mundial de la Libertad de Prensa, la
organización Artículo 19 informó
que la mayoría de los atentados
contra periodistas que se comenten
en México son provenientes del
Estado, aproximadamente el 43%;
mientras que al crimen organizado
se le atribuye el 14%; y el porcentaje
restante a la iniciativa privada,
según evaluación de dicha
organización.

Estos datos que arroja Artículo 19
echa por tierra el argumento
reiterativo de la pasada
administración calderonista, en el
sentido de que la violencia contra los
trabajadores de los medios de
comunicación en su gran mayoría
proviene del crimen organizado. Por
supuesto que éste asola a los
periodistas y a la libertad de
expresión constantemente –
principalmente allí donde imperan
los cárteles de la droga-, sin
embargo, algunos gobiernos de
diverso orden, así como cacicazgos
existentes a todo lo largo y ancho del
País, han intimidado y reprimido a
los medios de comunicación y sus
trabajadores; y no única ni
precisamente en forma de censura,
agresiones, acciones «legales» o
hasta privación de la libertad de
éstos, sino, también, a través de
represalias de otra naturaleza, como
la distribución discrecional de la
publicidad oficial a los medios,
usada en este sentido o como premio

a posturas alineadas, o bien, como
castigo a la crítica.

De manera que el Estado no
solamente es responsable directo de
un gran porcentaje de las agresiones
en contra de los comunicadores, sino
que, además, en lo que se refiere a
las agresiones en el mismo rubro
cometidas por la delincuencia y la
iniciativa privada, ha de atribuírsele,
otra vez al Estado, responsabilidad
política, puesto que garantizar la
libertad de expresión y la seguridad
de los comunicadores no es
atribución ni obligación del crimen
organizado ni de la iniciativa
privada, sino del Gobierno Federal,
los gobiernos estatales y
municipales, de las entidades
encargadas de procurar justicia, de
los legisladores, y del Poder Judicial;
es decir, del Estado.

M

Es muy claro: Mientras en México
no haya un verdadero compromiso
de los tres órdenes de gobierno con
la libertad de expresión, el derecho a
la información y las garantías
individuales, no existirá la
democracia tantas veces presentada
como el sendero único por el que
transita nuestro País. Y lo que
realmente tendremos ante nosotros
será la misma senda que hemos
recorrido los últimos años: rezago
social y político, descomposición del
tejido social, miseria, ignorancia,
crimen e impunidad.

Pugnemos por una verdadera
libertad de expresión y exijamos al
Estado el respeto irrestricto a nuestro
derecho a estar informados y
seguros.
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La libertad de expresión

El 7 de  junio en México se celebra
tradicionalmente el llamado Día de
la Libertad de Prensa, pero
¿realmente es una  celebración? O
¿debe ser un motivo de profunda
reflexión?

Recordemos que la libertad de
expresión y la libertad de prensa son
derechos constitucionales
consagrados en  la Carta Magna del
año 1917; estos derechos garantizan:
«Artículo 6o.- La manifestación de
las ideas no será objeto de ninguna
inquisición judicial o administrativa,
sino en el caso de que ataque a la
moral, los derechos de tercero,
provoque algún delito, o perturbe el
orden público; el derecho de réplica
será ejercido en los términos
dispuestos por la ley. El derecho a la
información será garantizado por el
Estado.»

«Articulo 7o.- Es inviolable la
libertad de escribir y publicar
escritos sobre cualquiera materia.
Ninguna ley ni autoridad puede
establecer la previa censura, ni
exigir fianza a los autores o
impresores, ni coartar la libertad de
imprenta, que no tiene más límites
que el respeto a la vida privada, a la
moral y a la paz pública. En ningún
caso podrá secuestrarse la imprenta
como instrumento del delito.»
Además, la libertad de expresión es
un derecho fundamental o un derecho
humano, señalado en el artículo 19º
de la Declaración Universal de los
Derechos Humanos de 1948;
las constituciones de los

REPORTAJE
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sistemas democráticos también lo
señalan. De ella deriva la libertad de
imprenta, también llamada libertad
de prensa.

México es uno de los países más
peligrosos del mundo para los
periodistas

De acuerdo a la organización
Reporteros Sin Fronteras,  México es
uno de los países más peligrosos del
mundo para los periodistas; las
amenazas y los asesinatos a manos
del crimen organizado –incluso de
las autoridades corruptas– son cosa
de todos los días. Este clima de
miedo, junto con la impunidad que
prevalece, genera autocensura,
perjudicial para la libertad de
información. En la última década
han sido asesinados más de 80
periodistas y 17 han desaparecido.
Asimismo, ciertos medios de
comunicación frecuentemente son
blanco de ataques armados y de
amenazas, en especial en el norte del
país.

¿Quiénes están detrás de estas
intimidaciones? Los cárteles de la
droga, que se preocupan por hacer
callar a los periodistas y blogueros
que informan sobre las actividades
del crimen organizado y la violencia
ligada a ellas.

Las intimidaciones también
provienen de las autoridades
federales y estatales.
A inicios del año 2013, en San Luis
Potosí varios periodistas del
diario Pulso fueron víctimas de una
«campaña de odio anónimo» en las
redes sociales, atribuida al Gobierno
del Estado tras la publicación de
textos «incómodos» para el
gobierno. A las intimidaciones se
suma el hecho de que en 2013 el
Gobierno Federal habría establecido
un acuerdo con algunos gobiernos
estatales para que no se divulgue
información sobre hechos de
violencia, con el objetivo de reducir
el sentimiento de inseguridad
general.

La impunidad sigue siendo la regla
en la inmensa mayoría de los casos
de asesinato y de desapariciones. Las
investigaciones con frecuencia se
cierran de prisa o se frenan debido a
la lentitud burocrática. La
impunidad también se explica por la
colusión entre el crimen organizado
y las autoridades políticas y
administrativas –a menudo corruptas
y en las que incluso se han infiltrado
los cárteles– a todos los niveles. Este
clima de violencia e impunidad ha
obligado a numerosos periodistas a
exiliarse para huir de las amenazas
que enfrentan ellos y, con frecuencia,
sus familias. Numerosos medios de
comunicación han renunciado a
abordar el tema del narcotráfico por
temor a represalias violentas, de allí
un clima de autocensura perjudicial
para la libertad de información. Las
redes sociales se han convertido en
ocasiones en las únicas fuentes de
información sobre los estragos
ligados a los cárteles de la droga,
que no dudan en tomar como blanco
a los blogueros que intentan romper
la espiral de silencio.

En el plano jurídico, en febrero de
2006 se creó la Fiscalía Especial
para la Atención de Delitos contra la
Libertad de Expresión. Desde
entonces, su trabajo sólo ha dado
como resultado una condena.

En 2012, el Senado de la República
aprobó una reforma constitucional
que permitía a las autoridades
federales atraer bajo su jurisdicción
los crímenes y delitos que atentan
contra la libertad de informar o el
ejercicio del periodismo. Esta
reforma permitió la creación del
Mecanismo para la Protección de
Periodistas y de Defensores de los
Derechos Humanos, que sigue siendo
criticado por sus deficiencias.

¿Uno de los raros avances? La
despenalización de los delitos de
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prensa a nivel federal, promulgada
en 2007.

Finalmente, existen lazos muy fuertes
entre las autoridades y los medios de
comunicación que son perjudiciales
para la independencia y la
transparencia de estos últimos. El
paisaje mediático mexicano también
se caracteriza por su falta de
pluralismo, ya que Televisa y TV-
Azteca poseen 90% de las
concesiones de televisión abierta
(gratuita) y de paga. Respecto a las
numerosas radios comunitarias, a
menudo siguen careciendo de una
frecuencia legal (licencia para
transmitir) y sufren persecuciones.

La CDHDF alerta frente a agresiones
a la libertad de expresión 

• Señala los casos del periódico
Mural, en Jalisco; Adrián Silva
Moreno y Alonso de la Colina, en
Puebla; y Jorge Carrasco de la
revista Proceso

Por otro lado, la Comisión de
Derechos Humanos del Distrito
Federal (CDHDF) se sumó a la
condena contra los actos de agresión
que han sufrido periodistas y medios
de comunicación en los estados de
Jalisco, Puebla y Veracruz, por
considerarlos como atentados a la
libertad de expresión.

 Este organismo señaló la necesidad
de que las autoridades competentes
lleven a cabo todas las acciones
pertinentes para evitar la repetición
de hechos que agravian a las y los
comunicadores; que investiguen y
sancionen a los responsables de los
mismos, en aras de proteger,
además, el derecho a la vida y la
integridad personal.

Recordemos que el 14 de noviembre
pasado fue asesinado el reportero
Adrián Silva Moreno en Tehuacán,

Puebla, quien colaboraba para
diversos medios locales. La
organización Reporteros Sin
Fronteras (RSF) estableció que el
reportero había asistido ocho días
antes a una operación de la Policía
Federal, que concluyó con un
arresto por el robo de un automóvil
y con el hallazgo de una bodega en
donde encontraron otros vehículos
robados.
Recordemos que la madrugada del
pasado 17 de abril del 2013 dos
artefactos explosivos fueron
lanzados a instalaciones del
periódico Mural, que forma parte
del Grupo Reforma, en Jalisco,
causando sólo daños materiales.
Este ataque es el primero que recibe
el periódico en sus 14 años de vida,
pero es de señalarse que el Grupo
Reforma ha recibido siete
agresiones desde el 2010.
En tanto que el pasado lunes 15 de
abril, el periodista Alonso de la
Colina Sordo fue asesinado al salir
de un banco en un centro comercial
en Puebla. Aunque el móvil del
ataque no se ha establecido, ni  se
ha aclarado este crimen,  diversas
Organizaciones de la Sociedad

Civil (OSC) han solicitado a las
autoridades que incorporen a las
líneas de investigación la labor
periodística del afectado, para
esclarecer si existe un nexo entre la
agresión y su ejercicio profesional.
Pero no ha habido respuesta ni del
Gobierno del Estado, ni de las
autoridades judiciales de Puebla.
Por otra parte, el martes 16 de abril,
la revista Proceso reportó que su
colaborador Jorge Carrasco
Araizaga se encuentra en riesgo de
sufrir un atentado, derivado del
seguimiento y coadyuvancia en las
actuaciones ministeriales por el
asesinato de Regina Martínez,
periodista del mismo semanario,
ocurrido el 28 de abril del año
pasado.

Dentro de este contexto, constituye
una llamada de atención el
comunicado de la revista Proceso en
donde se señala la posibilidad de que
Carrasco Araizaga sufra un
atentado, por el conocimiento que
tiene sobre el caso de Regina
Martínez. De acuerdo con el
comunicado, personas se han
movilizado desde Veracruz a la
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Ciudad de México y otras entidades
para atentar contra el comunicador.

La CDHDF exhorta a las
autoridades a garantizar la
seguridad del periodista Jorge
Carrasco y su familia, así como de
los integrantes de la revista Proceso,
ante la posibilidad de recibir
cualquier agresión en su contra.
La libertad de expresión en México
se encuentra en riesgo: CDHDF 

• De acuerdo con la organización
Artículo 19, del 2000 al 2012 se
registraron aproximadamente 780
agresiones contra el derecho a la
libertad de expresión

El relator de la Libertad de
Expresión de la Comisión de
Derechos Humanos del Distrito
Federal (CDHDF), Vladimir Chorny,
aseveró que la libertad de prensa se
encuentra en riesgo ante el aumento
de las agresiones a periodistas y
medios de comunicación y las
condiciones de inseguridad en el
país.

 Durante el Foro: La libertad de
expresión y de prensa en México: los
mecanismos de defensa de
periodistas y las obligaciones del
Estado, puntualizó que, de acuerdo
con la organización Artículo 19, del
2000 al 2012 se registraron
aproximadamente 780 agresiones
contra el derecho a la libertad de
expresión: «México cerró el año
2012 como uno de los países más
violentos en cuanto a asesinatos a
periodistas, sólo por debajo de Siria,
Somalia y Paquistán, seguido de
cerca por Brasil, registrándose seis
en el periodo citado», señaló.
 Vladimir Chorny informó que en el
primer cuatrimestre del presente año,
la Relatoría para la Libertad de
Expresión de la CDHDF registró 89

agresiones contra este derecho,
afectándose a periodistas, medios de
comunicación y personas que lo
ejercen, cuando en el mismo periodo
de 2012 se registraron 38.

Dentro de las 89 agresiones –detalló-
, 49 fueron contra periodistas; 27
contra medios de comunicación; 2
contra personas civiles y una en
contra de una organización civil.
 Del total de agresiones –agregó-, 37
fueron agresiones físicos-materiales;
15 amenazas; 10 detenciones
arbitrarias; 10 secuestros o
privaciones de la libertad; 9 casos de
bloqueos informativos; 3 de presión
o despido injustificado; 2 de
desaparición; uno de omisión de las
autoridades en  declaraciones
oficiales y un asesinato.

Detalló que los estados en donde se
cometieron la mayoría de las
agresiones fueron Oaxaca, Coahuila,
Tlaxcala, Distrito Federal,
Chihuahua, Veracruz y Puebla.
En su oportunidad, la representante
de la organización Periodistas de a
Pie, Margarita Torres, aseguró que a
nivel mundial la carrera de
periodismo es calificada como la
peor profesión. Recordó que de
acuerdo con la casa encuestadora
Parametría, 9 de cada 10 personas
en México consideran que el
periodismo es una profesión de alto
riesgo. La también académica de la
Universidad Iberoamericana (UIA),
recalcó que según el Informe
Libertad de Prensa 2012, de la
organización Freedom House, el país
fue calificado como no libre de
agresiones a periodistas.

Torres apuntó que la organización
Artículo 19 reportó que en los
primeros tres meses del presente año
se dieron 50 agresiones, un
asesinato, una desaparición, 3

ataques a medios de comunicación, 3
amenazas y 8 privaciones ilegales de
la libertad. «La alarma es que estos
números son superiores al primer
trimestre del último año de gobierno
de Felipe Calderón», subrayó.
 Para el periodista Andrés Solís
Álvarez, la inacción del Estado ha
favorecido a la impunidad, y que no
se investigue y sancione a quienes
agreden a periodistas y a defensoras
y defensores de derechos humanos.
Advirtió que esta impunidad ha sido
como un permiso generalizado para
que cualquier persona se sienta con
el derecho de agredir a periodistas.
«Ya sabemos que el Estado es el que
más agrede a los periodistas, pero
esa inacción y esa impunidad ahora
le da permiso a cualquiera para que
agreda a periodistas en el mismo
sentido», sentenció.

El derecho y la libertad de expresión
en México: debates y reflexiones
Felipe  Fierro Alvidrez, catedrático
de la Facultad de Derecho de  la
Universidad de Chihuahua, escribió
hace más de una década: «En
México, como en muchos países, el
debate sobre la libertad de expresión
es inconmensurable, es decir, nadie
sabe a ciencia cierta dónde inicia ni
dónde concluye… Factores políticos,
como las elecciones, los poderes
constituidos, grupos formales e
informales y en especial los medios
de información, llevan al celebrado
7 de junio Â– Día de la Libertad de
Expresión, como si se tratara del Día
de Navidad o de la Madre. Todos
expresan buenos deseos y hasta
organizan elegantes reuniones para
festejar a los abnegados periodistas.
Eso por un lado... pero en el otro
extremo de la realidad, ninguna
empresa de seguros vende un seguro
de vida a los profesionales de los
medios de información. Más allá de
las películas de intrigas mediáticas,
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los organismos de derechos humanos
señalan que la profesión de
periodista es una de las 3 más
peligrosas en México, al lado de los
bomberos y los boxeadores
profesionales. Decenas de servidores
‘de lápiz y papel’, sean empresarios
de medios de información o simples
reporteros de fuente, han perdido su
vida en defensa de su profesión, y el
Ministerio Público, monopolizador
de la procuración de justicia por
disposición constitucional, poco o
nada hace para evitarlo».

El mismo investigador, Felipe Fierro,
nos explica que la libertad de
expresar el pensamiento individual
es, sin lugar a dudas, un fenómeno
consustancial al ser, a la existencia,
a entender al hombre como tal, ya
sea particular o colectivamente.
Entender esta necesidad de libertad
es lo que obliga a colocarla dentro
del derecho, en busca de garantizar
su permanencia.

Al hablar de necesidad inherente al
ser humano, se ubica a este concepto
dentro del derecho natural, y de ahí
la universalidad que conlleva su
sentido, en tanto que todos los
pueblos de una u otra manera
refieren a través de su historia esta
necesidad y principio normativo.
Pero analizando el desarrollo de los
gobiernos, vemos una tendencia a
que el derecho de expresión se ubicó
como una garantía individual, sin
reglamentación positiva, como es el
caso de México, carente de sujeción
a las condiciones indispensables para
-como ya se mencionó- que se pueda
hablar de «garantizar su
permanencia» y vertebrarlo.

Sopesado el capítulo de antecedentes
históricos, sólo entonces podemos
atrevernos a decir que «en el
fenómeno de democracia en todo el
mundo, la gracia entendida como

derecho natural ha logrado su
reconocimiento».

En casi todo el mundo las libertades
de expresión han pasado de ser una
concesión graciosa del gobernante y
una reivindicación natural, a una
garantía jurídica de los gobernados,
sancionada por la ley fundamental
que entraña, en el fondo, la
conservación del orden social. No en
balde Maquiavelo ha apuntado que:
«Nada contribuye más a la
estabilidad y firmeza de una
república como organizarla de suerte
que las opiniones que agitan los
ánimos tengan vías legales de
manifestación».

Es preciso señalar, con motivo del
análisis de las más importantes
constituciones del mundo, los
diversos conceptos que se han
generado a partir de la libertad de
expresión:

· Libertad de información
(derecho a recibir información y
derecho a difundir información).

· Derecho de acceso a los
documentos en poder de entidades
públicas.

· Secreto profesional de los
periodistas.

· Cláusula de conciencia de
los periodistas.

· Derecho de autor del trabajo
periodístico.
· Derecho de réplica.

· Libertad de expresión.

El término libertad de expresión
«puede consistir en reflexiones o
comentarios sobre ideas generales, o
referirse a comentarios sobre noticias
relacionadas con acontecimientos
concretos», según dice el libro I,

capítulo VII de los discursos sobre la
primera década de Tito Livio. O
como bien es señalado por el
Tribunal Constitucional de España:

«... la libertad de expresión tiene por
objeto pensamientos, ideas y
opiniones, concepto amplio dentro
del que deben incluirse también las
creencias y los juicios de valor».
(Felipe Fierro).

Libertad de información
«El reconocimiento internacional de
la libertad de información vino a
transformar el sentido inicial o
tradicional del vocablo de prensa o
libertad de imprenta, en una
referencia de mayor envergadura no
sólo desde la perspectiva social, sino
incluso conceptual. Y es que la
trascendencia social de la libertad de
información es tal, que sería iluso
esperar una interpretación
unidireccional de sus efectos. La
influencia de los medios de
comunicación está considerándolos
como un eficaz medio de
comunicación social en el contexto
de un cambio social moderado
favorable al desarrollo de la cultura,
y a una interpretación dialéctica
como instrumento revulsivo de las
situaciones de hecho y generados de
cambios sociales de importancia»,
expresado por Ramón Soriano en
Las libertades públicas.

«La libertad de información toma
auge en el mundo contemporáneo a
partir del 10 de diciembre de 1948,
cuando surge la Declaración
Universal de los Derechos Humanos,
donde se establece en el artículo 19
que: ‘Todo individuo tiene derecho a
la libertad de expresión y de opinión;
este derecho incluye el de no ser
molestado a causa de sus opiniones,
el de investigar y recibir
informaciones y opiniones, y el de
difundirlas, sin limitación de
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fronteras, por cualquier medio de
expresión’». (Felipe Fierro).

Secreto profesional de los periodistas

«Uno de los aspectos íntimamente
relacionados con la libertad de
información es, sin duda, el
concerniente al secreto profesional,
que representa una reivindicación
tradicional de esta profesión en el
mundo entero».

«El Consejo de Europa, reunido en
1974 para tratar asuntos de esta
comunidad, arrojó una primera
definición sobre el secreto
profesional, a saber: Es el derecho
del periodista a negarse a revelar la
identidad del autor de la
información, a su empresa, a
terceros y a las autoridades públicas
o judiciales’».

«También se ha señalado que secreto
profesional es `el deber y el derecho
moral del periodista de no revelar
nada que en sí mismo deba ser
considerado como secreto o que se
constituye en secreto a causa de la
palabra empeñada del periodista de
no descubrir la fuente de las
informaciones recibidas en
confianza’».

«El secreto profesional periodístico
se trata de una variante singular al
secreto que opera en otras
profesiones, como la medicina, la
abogacía y el sacerdocio, toda vez
que mientras en estos casos el
contenido el secreto es la
información proporcionada, en el
periodismo, por el contrario, el
contenido del secreto es el autor de
la información que se considera de
interés público y, por tanto,
susceptible de ser difundida’». (Felipe
Fierro).

Referencias:

1.- Verónica Trinidad Martínez /
Angélica Pineda / Omar Raúl
Martínez , 2000; Recuento de daños
a las libertades de expresión e
información en 1999, en Revista
Mexicana de Comunicación, número
64, Julio - Agosto de 2000, México
DF, en la siguiente dirección
electrónica (URL): http://
www.cem.itesm.mx/dacs/buendia/
rmc/rmc64/marpin.html

2.- Jacaranda Pineda Chávez, 2000;
La regulación de los medios de
comunicación: un debate abierto, en
Razón y Palabra, número 17,
Febrero Â– Abril del 2000, México,
en la siguiente dirección electrónica
(URL):  http://www.cem.itesm.mx/
dacs/buendia/rmc/rmc64/
marpin.html

3.- Felipe Fierro Alvidrez  http://
www.ull.es/publicaciones/latina/
04fierro.htm
Mensaje conjunto  del señor Ban Ki-
Moon, secretario general de las
Naciones Unidas, y de la señora
Irina Bokova, directora general de la
Unesco, con motivo del Día Mundial
de la Libertad de Prensa

Por otro lado, tenemos que el pasado
3 de mayo el señor Ban Ki Moon,
secretario general de las Naciones
Unidas, y la señora Irina Bokova,
directora general de  la Unesco, se
pronunciaron con motivo del Día
Mundial de la Libertad de Prensa
con el siguiente comunicado:
«La libertad de expresión,
consagrada en el Artículo 19 de la
Declaración Universal  de Derechos
Humanos, es esencial para la
emancipación de las personas y la
construcción de sociedades libres y
democráticas. Derecho fundamental
de por sí,  la libertad de expresión
crea además las condiciones
necesarias para la protección  y
promoción de todos los demás
derechos humanos.

«Pero no se ejerce  automáticamente;
requiere un entorno seguro propicio
para el diálogo en el que  todos
puedan hablar libre y abiertamente,
sin temor a represalias.

El vigésimo aniversario del Día
Mundial de la Libertad de Prensa
que se cumple hoy, es una
oportunidad para renovar nuestro
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compromiso en estos tiempos
difíciles.

«Cada día la libertad de expresión
tiene que hacer frente a nuevas
amenazas. Porque contribuyen a
garantizar la transparencia y la
rendición de cuentas en los  asuntos
públicos, a menudo los periodistas
son blancos de actos de violencia.
«En  los últimos 10 años, han muerto
asesinados más de 600 periodistas;
muchos de  ellos no estaban
trabajando en situaciones de
conflicto. Persiste un clima de
impunidad: nueve de cada 10 casos
de asesinatos de periodistas quedan
impunes.

«También hay demasiados
profesionales de los medios de
comunicación que  padecen
intimidaciones, amenazas y
violencia.

 Demasiados también son víctimas
de detenciones arbitrarias y torturas,
a menudo sin poder recurrir a la
justicia.

«Debemos mostrar determinación
frente a tal inseguridad e injusticia.

 «El tema del Día Mundial de la
Libertad de Prensa de este año es
Hablar sin riesgo: por el ejercicio

seguro de la libertad de expresión,
aspira a movilizar la acción
internacional para proteger la
seguridad de todos los periodistas, en
todos los países, y romper el  círculo
vicioso de la impunidad.

«En estas metas se sustenta el Plan
de Acción de las Naciones Unidas
sobre la  Seguridad de los Periodistas
y la Cuestión de la Impunidad.

«El sistema de las  Naciones Unidas
está firmemente decidido a llevar
adelante una acción  coordinada,
fomentar la toma de conciencia y
ayudar a los países a defender los
principios internacionales y a
elaborar leyes que promuevan la
libertad de  expresión e información.
«Esta acción debe comprender tanto
a los medios de comunicación
tradicionales, como al mundo
digital, donde cada vez más se
generan y consumen las noticias.

«Cada vez está más amenazada la
seguridad de blogueros, periodistas
ciudadanos  y autores que escriben
en las redes sociales así como de sus
fuentes. Además de  las agresiones
físicas, son objeto de actos de
violencia psicológica y emocional en
forma de ciberataques, violaciones
de datos, actos de intimidación,

vigilancia  injustificada o intrusiones
en su intimidad.

«Estas agresiones no sólo limitan el
derecho a la libertad de expresión y
amenazan  la seguridad de los
periodistas en línea y la de sus
fuentes, sino que también  socavan la
posibilidad de que todos se
beneficien de una red Internet libre y
abierta.
«En este Día Mundial de la Libertad
de Prensa, instamos a los gobiernos,
las  sociedades y los particulares a
hacer todo cuanto esté a su alcance
para proteger la seguridad de todos
los periodistas, en línea y en otros
entornos. Cada uno tiene  una voz;
todos debemos poder expresarnos
con libertad y seguridad.»

Rúbricas
Ban Ki-moon
Irina Bokova

Hablar sin riesgo: Por el ejercicio
seguro de la libertad de expresión en
todos los medios

El Día Mundial de la Libertad de
Prensa celebra su 20º aniversario en
2013.

Fue  proclamado oficialmente
durante la Asamblea General de
Naciones Unidas en 1993.

Desde entonces, la UNESCO –en su
calidad de agencia de las Naciones
Unidas con el mandato de promover
la libertad de expresión y su
corolario, la libertad de prensa–
promueve estos derechos
fundamentales en todas las regiones
del mundo. La  Constitución de la
UNESCO establece el compromiso
de fomentar el «libre intercambio de
ideas y de conocimientos», y la
«libre circulación de las ideas
mediante la palabra y la  imagen».
Para avanzar hacia estos objetivos,
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el Día Mundial de la Libertad de
Prensa se conmemora cada año en
todo el mundo el 3 de mayo, con la
participación de  muchas
instituciones, organizaciones y
personas interesadas en el tema, y se
ha  convertido en una herramienta
eficaz para crear conciencia sobre la
importancia de la  libertad de
expresión y la libertad de prensa.
Está claro hoy en día que la
construcción de una cultura para
apoyar la libertad de  prensa es
generalmente un proceso largo,
mientras que lo que se ha ganado en
términos de libertad de prensa, se
puede perder en cuestión de meses
cuando fuerzas  negativas toman
control de un país. Pero el potencial
de progreso se ha hecho posible  en
muchos casos a través de cambios
como aquellos que han tenido lugar
en los  países donde se ha vivido la
«Primavera Árabe», así como en
Myanmar y Sudán del  Sur. Décadas
de regímenes políticos que no eran
propicios para la libertad de prensa
están dando paso a un nuevo entorno
muy prometedor. La comunidad
internacional está trabajando en
estrecha colaboración con las
autoridades y la ciudadanía en éstos
y otros países, para garantizar que
esta evolución positiva se pueda
traducir en  garantías a largo plazo
para la libertad de expresión y la
libertad de prensa.

Un avance importante en esta
cooperación internacional en torno a
la libertad de  prensa es el Plan de
Acción de Naciones Unidas sobre la
Seguridad de los  Periodistas y la
Cuestión de la Impunidad, que fue
aprobado el año pasado por los  jefes
ejecutivos de todos los organismos
que integran la ONU. Garantizar la
seguridad de los periodistas sigue
siendo un desafío, debido a una
tendencia al alza en los  asesinatos
de periodistas, trabajadores de los
medios y productores de medios

sociales. En 2012 solamente, la
directora general de la UNESCO
condenó el  asesinato de 121
periodistas, casi el doble de las cifras
anuales de 2011 y 2010.

Además, sigue habiendo en forma
generalizada acoso, intimidación,
detenciones arbitrarias y ataques a
través de Internet contra periodistas
en muchas partes del  mundo. Para
agravar el problema, la tasa de
impunidad de los crímenes contra
periodistas, trabajadores de los
medios y productores de medios
sociales, sigue siendo  muy alta.
Asimismo, la Declaración de
Medellín insta a las asociaciones de
medios a promover  acciones que
aseguren la seguridad de los
periodistas. El tema fue destacado
nuevamente en la Declaración de
Cartago adoptada en ocasión del
Día Mundial de la  Libertad de
Prensa 2012, y ganó un nuevo
impulso en los informes elaborados
por dos relatores especiales de las
Naciones Unidas.

También el año pasado, el Consejo
de  Derechos Humanos de las
Naciones Unidas aprobó por
unanimidad una resolución  sobre la
Seguridad de los Periodistas,
haciendo un llamamiento «a los
Estados a  promover un entorno
seguro y propicio para que los
periodistas realicen su trabajo de
forma independiente y sin
interferencias indebidas». A través de
dicha resolución se condenaron en
los términos más enérgicos todos los
ataques y la violencia contra los
periodistas, y se expresó
preocupación por la creciente
amenaza a la seguridad de los
periodistas planteada por actores no
estatales.

Garantizar la seguridad de
periodistas y trabajadores de medios

Un ambiente de medios de
comunicación libres, independientes
y pluralistas, tanto en  línea como
fuera de ella, debe ser uno en el cual
los periodistas, trabajadores de los
medios y productores de medios
sociales pueden trabajar con
seguridad e independencia, sin el
temor de ser amenazados o incluso
asesinados.

Debe ser un  ambiente donde los
ataques, intimidaciones, acosos,
secuestros, encarcelamientos
arbitrarios y amenazas son la
excepción y no la norma. Los
periodistas (así como los  periodistas
ciudadanos), editores, propietarios de
medios e intermediarios en línea, no
deben ser objeto de coerción o
manipulación política o económica.
Ellos deben ser  especialmente
protegidos de las amenazas a su
propia seguridad y la de sus
familias.

Garantizar la seguridad de los
periodistas y trabajadores de los
medios de  comunicación es un
asunto urgente. Más de 600 han sido
asesinados en los últimos  diez años.
En otras palabras: Cada semana un
periodista pierde la vida por llevar
noticias e información al público.
Estas estadísticas destacan la
relevancia del Plan de  Acción de
Naciones Unidas sobre la Seguridad
de los Periodistas y la Cuestión de la
Impunidad, y de su objetivo
específico de movilizar a la familia
de las agencias de la ONU, así como
a otras partes interesadas, incluidos
los Estados miembros de las
Naciones Unidas, las ONG y las
empresas de medios, para colaborar
en la creación de  un entorno más
seguro para los periodistas. Existe un
enorme potencial en el Plan de
Acción de Naciones Unidas para
aplicar todo el peso de la ONU en
enfrentar estos  desafíos y para
convertirse en un punto de referencia
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para otros que comparten la
preocupación por cambiar el rumbo.
Ya estamos viendo los diversos
mecanismos de  las Naciones Unidas
moviéndose en una dirección que
contribuye al Plan de Acción.

Además de la antes mencionada
resolución del Consejo de Derechos
Humanos de las  Naciones Unidas de
2012, es importante señalar que la
segunda Reunión Interagencias de las
Naciones Unidas, celebrada en Viena
(Austria) el año pasado, adoptó una
estrategia concreta de
implementación a nivel global,
regional y nacional para el Plan de
Acción. Se identificaron cuatro
países (Sudán del Sur, Irak, Nepal y
Pakistán)  donde, entre otros países
interesados, la alineación de las
partes involucradas podría  hacer
una diferencia. América Latina fue
reconocida específicamente como
una región  donde se podría realizar
una buena labor bajo los auspicios
del Plan de la ONU, y  desde donde
las lecciones aprendidas podrían ser
compartidas a nivel internacional.

Tal como lo reconoce el Plan de la
ONU, la promoción de la seguridad
de los  periodistas no debe estar
limitada a una acción posterior a los
hechos. Mucho más  debe hacerse
para establecer mecanismos de
prevención y medidas que aborden
las  causas profundas de la violencia
contra los periodistas y la
impunidad. Esto implica la
necesidad de abordar temas como la
corrupción, el crimen organizado y

un marco  eficaz para el imperio de
la ley. Además, la existencia de leyes
que pueden penalizar el  periodismo
legítimo (por ejemplo, las leyes de
difamación excesivamente
restrictivas, o  leyes excesivamente
amplias de seguridad nacional) son
temas que deben ser  tratados. El
reto consiste en promover el respeto
por los estándares internacionales de
libertad de expresión, así como por
resoluciones, como la Resolución
1738 (2006) del Consejo de
Seguridad de la ONU.

Fuente:http://www.unesco.org/new/
fileadmin/MULTIMEDIA/HQ/CI/CI/
pdf/WPFD/
concept_note_wpfd_2013_es.pdf

El panorama de la libertad de
expresión y de prensa en Puebla

· La constitución ha muerto,
en Puebla se persigue a la prensa
La Carta Magna, signada por los
padrecitos conscriptos, los
Constituyentes de 1917, privilegiaba
los derechos humanos, las garantías
individuales y un gran espíritu
humanístico, y aunque quizá tenía
errores estructurales, era una
constitución muy avanzada, muy
adelantada a su época, y un ejemplo
mundial de respeto al ser humano.
Lo más valioso de nuestra
Constitución es el apartado dedicado
a los  derechos humanos y sus
garantías que en el artículo  séptimo
establece que: «Es inviolable la
libertad de escribir y publicar
escritos sobre cualquiera materia.

Ninguna ley ni autoridad puede
establecer la previa censura, ni
exigir fianza a los autores o
impresores, ni coartar la libertad de
imprenta, que no tiene más límites
que el respeto a la vida privada, a la
moral y a la paz pública». La
libertad de expresión en México
implica que  los mexicanos se
expresen sin represiones. La libertad
de expresión es un  derecho humano
básico, constitucional y fundamental.
La libertad de expresión contribuye
al ejercicio de otros derechos y
libertades fundamentales, como la
libertad de prensa, los derechos de
reunión, asociación y participación
política. La Organización de las
Naciones Unidas para la Educación,
la Ciencia y la Cultura (Unesco),
señala que el Día de la Libertad de
Expresión en México es una fecha
para recordar que los gobiernos
deben respetar los compromisos de
libertad de palabra, de información
y de expresión, aboliendo cualquiera
de las medidas que restringen estas
libertades.

Con el tiempo nuestra Constitución
ha sido mutilada y pervertida; tan
sólo en el sexenio aciago de Felipe
del Corazón de Jesús sufrió  más de
cien transformaciones perversas. Y
con este antecedente, el espíritu de la
Carta Magna ha sufrido  en Puebla
muchas agresiones;  la última  a
cargo del dócil Congreso del Estado,
de los diputados de la  LVIII
Legislatura, sí, de los mismos que
por orden del gobernador
desaparecieron el IAPEP y con ello
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el Instituto de  la Beneficencia
Pública y el Monte de Piedad, que
eran los únicos recursos que tenían
en su favor los poblanos más pobres.
Pues ahora resulta  que con 39 votos
a favor, el Pleno del Poder
Legislativo aprobó durante la Sesión
Pública de este día, el Punto de
Acuerdo que presentó la diputada
Josefina Buxadé Castelán, en el que
exhorta a la Comisión Calificadora
de Publicaciones y Revistas
Ilustradas, dependiente de la
Secretaría de Gobernación Federal, a
examinar de oficio que las
publicaciones que circulan en el
estado cuenten con los certificados de
licitud, tanto de título, como de
contenido.

Asimismo, se solicita al Instituto
Nacional de Derechos de Autor a
revisar que las publicaciones que
circulan en Puebla cuenten con
certificado de reserva de derechos de
autor al uso exclusivo del título.
En este sentido, la diputada
integrante del Grupo Legislativo del
PAN, comentó: «No se trata de
restringir el derecho a la libertad de
expresión, sino de garantizar el
derecho de acceso a la información
de los ciudadanos, garantizar que la
información que se recibe contribuya
a generar juicios objetivos, críticos y
que ayuden a consolidar el proceso
de democratización en el país; no a
desinformar o engañar al
ciudadano.»

Entonces ahora resulta que  el
Congreso del Estado va a supervisar

a la prensa en Puebla.

De manera incongruente, los
integrantes de la actual Legislatura
del Congreso del Estado  intentaron
celebrar el Día de la Libertad de
Expresión, cuando el presidente de
la Junta de Gobierno y Coordinación
Política, diputado Mario Gerardo
Riestra Piña, y los diputados Mirna
Inés Toxqui Oliver, Denisse Ortiz
Pérez, Enrique Nácer Hernández,
Jorge Luis Blancarte Morales, Félix
Santos Bacilio, Josefina Buxadé
Castelán, Jorge Gómez Carranco,
Myriam Galindo Petriz, Gabriel
Hernández Hernández, Jesús
Vázquez Viveros, Elvia Suárez
Ramírez, Blas Jorge Garcilazo
Alcántara y José Lauro Sánchez
López,  les  ofrecieron un desayuno a
algunos integrantes de los medios de
comunicación «para reconocer su
labor periodística», mientras por
otro lado pretenden controlar,
fiscalizar y censurar  las actividades
de la prensa en Puebla, lo cual es
atentatorio a las libertades humanas
y a las garantías individuales y a los
derechos humanos en Puebla.
Esto lo deberían de entender los
señores diputados.  Así que en Puebla
realmente no hay nada que celebrar.
Terminamos esta reflexión
parafraseando a Ricardo Flores
Magón, quien en un día  aciago
como el de hoy para la libertad de
expresión en México, dijo:
Cuando ha llegado un 5 de febrero
más y... la justicia ha sido arrojada
de su templo por infames mercaderes
y sobre la tumba de la Constitución

se alza con cinismo una teocracia
inaudita, ¿para qué recibir esa fecha,
digna de mejor pueblo, con
hipócritas muestras de alegría? La
Constitución ha muerto, y al
enlutarnos hoy con esa frase fatídica,
protestamos solemnemente contra los
asesinos de ella, que con escarnio
sangriento al pueblo que han vejado,
celebren este día con muestras de
regocijo y satisfacción.
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¿Es pura irracionalidad el nacionalismo
“trasnochado”?

Debido al relanzamiento de la
reforma energética, han cobrado
fuerza los argumentos de quienes se
oponen a la privatización (total o
parcial, abierta o disfrazada, dicen)
de PEMEX, y los de quienes se
pronuncian en favor de una
«reforma» (que no privatización,
aclaran) absolutamente necesaria
para la modernización de nuestra
economía. De parte de estos últimos
se esgrimen ejemplos «exitosos»
como el caso de Brasil, y se
responsabiliza a la oposición de
haberse quedado anclada en el
pasado, defendiendo un concepto ya
rebasado por la historia reciente y,
por lo mismo, totalmente hueco,
vacío de contenido social y
económico y sin más utilidad que
halagar a la masa con la trillada
cantinela del «nacionalismo
revolucionario» y de la «soberanía
nacional». Los acusan de padecer el
síndrome de un nacionalismo
«trasnochado».

A mí me parece, sin embargo, que
ambos puntos de vista (al menos en
sus pronunciamientos públicos)
cometen el mismo error, que son
víctimas del mismo vicio discursivo
al limitarse a arañar la cubierta del
problema sin decidirse a descender a
las entrañas del mismo para mostrar
a la opinión pública con números,
con cuentas claras, precisas e
inobjetables, en qué y en cuánto
dinero contante y sonante su
propuesta supera a la del adversario
y, sobre todo, quién o quiénes, y por
qué vías, serán los auténticos

beneficiarios de los mejores
resultados obtenidos. En vez de eso,
unos y otros se limitan a recoger los
epítetos, los adjetivos y las
descalificaciones del campo
enemigo, y tratan de responderlos y
neutralizarlos con otros epítetos y
otras descalificaciones similares.
Pero ninguno da  muestras de querer
ir más allá de lo superficial, de
situarse en el terreno de lo
sustantivo, de lo que verdaderamente
interesa, o debe interesar, a quien
quiera entender la médula de las
diferencias y tomar partido por una
u otra posición con suficientes
elementos de juicio.

Pero esa sustantividad existe y es
absolutamente necesario que el
pueblo la conozca en forma
completa y detallada, ya que
asciende, como dije, a varios miles
de millones de pesos de más o de
menos, según que nos ubiquemos en
una u otra visión del problema. En
efecto, cualquiera entiende que los
opositores a la reforma no defienden
el puro concepto abstracto de
nacionalismo como dicen sus
detractores; que lo que realmente les
preocupa es que, de acuerdo con una
lógica económica de párvulos, si
PEMEX o cualquier otro bien de la
nación se privatiza, en el grado y
manera que sea, las utilidades que
reporte a partir de ese momento
serán propiedad legítima (en todo o
en parte) de sus dueños, e irán a
incrementar, en la proporción
correspondiente, la fortuna privada,
el lujo y el despilfarro de esos

mismos dueños, en desmedro de la
parte correspondiente a la nación.
Por tanto, no es pura ideología
rancia, ni ganas de enturbiarle el
agua a nadie, el que esa gente se
pregunte: Si se impone la reforma,
¿cómo, por qué caminos, por qué
vías el pueblo, las mayorías
trabajadoras empobrecidas van a ser
beneficiadas con ella? ¿Será todo
resultado automático del incremento
de las ganancias gracias a un
manejo más eficiente y más honrado
del negocio? Pero la experiencia
mundial disponible desmiente tal
distribución automática de los
beneficios. ¿Hará falta, entonces,
garantizarla mediante mecanismos
legales diseñados exprofeso? ¿Y
cuáles son esos mecanismos en la
propuesta de los reformadores? ¿O se
piensa, quizá, en un ingreso mayor
para el erario nacional mediante una
mayor tributación de la nueva
empresa? Pero eso no parece creíble
a la luz de los privilegios fiscales de
que ya hoy disfrutan los gigantes
económicos. ¿Será diferente en el
caso de PEMEX? Parece, pues, que
hay razón suficiente para que los
«nacionalistas trasnochados» se
opongan a la reforma.

Pero, por otra parte, los
«reformistas» tampoco dicen
disparates cuando insisten en que
PEMEX necesita de una sustancial
inyección de capital que, junto con
un manejo técnico más eficiente y
una administración más profesional,
incrementen las reservas probadas de
hidrocarburos y eleven
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sustancialmente las utilidades si
queremos modernizar y vigorizar
nuestra economía. Y más razón
tienen cuando afirman que, tal como
están las cosas hoy, no es el pueblo
mexicano quien más se beneficia con
las ganancias petroleras, sino la
burocracia corrupta que las
administra en su provecho,
diligentemente apoyada y ayudada
por el sindicalismo charro y hasta
por el crimen organizado que
«ordeña» los ductos de PEMEX. Así
pues, tampoco pueden desecharse
estas razones recurriendo sólo a la
descalificación y a las
adjetivaciones. Hace falta un
esfuerzo mayor.

Por tanto, insisto: La cuestión
requiere, primero, demostrar
matemáticamente cuál de las dos
propuestas garantiza la mayor
eficiencia en materia de utilidades;
segundo, precisar cómo, mediante
qué mecanismos, se distribuirán

MOVIMIENTO CIUDADANO

dichas utilidades, teniendo en mente
que ahora intervienen intereses
privados. En la empresa pública no
hay duda: poca o mucha, la utilidad
neta va directamente al erario
nacional y de ahí (probablemente) a
mejorar el nivel de bienestar de la
población; en la empresa privada la
ganancia, en todo o en parte, va a
manos privadas, y es necesario, por
tanto, convenir previamente cómo y
por qué caminos se dividirían los
beneficios entre el capital y la
nación. En cuanto a la corrupción
burocrática y sindical y a la
necesidad de su erradicación,
tampoco cabe discusión alguna; pero
el problema es que de tales verdades
no se desprende en automático la
necesidad de inyectar capital privado
y administración privada a la
empresa. Si así fuera, habríamos de
preguntar dónde quedan las
promesas de combate sin cuartel a la
corrupción nacional, pues resulta
inevitable pensar que, si no podemos

M

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

sanear a PEMEX sin ayuda privada,
menos podremos hacerlo con el país
entero.

En conclusión, creo que está
claro que de ambas partes se
exponen (o mejor dicho, se defienden
por implicación) puntos de vista y
argumentos sólidos, incuestionables e
imposibles de ignorar y derrotar con
una simple lluvia de
descalificaciones. Por lo tanto, la
única manera válida (y útil para la
nación) de zanjar el diferendo, es que
cada quien aplique la aritmética a su
propuesta, demuestre la superioridad
cuantitativa de sus resultados y
precise la naturaleza y eficacia de
los mecanismos de distribución
equitativa de las mayores utilidades
resultantes. De ese modo quedará
probada irrefutablemente la
superioridad de la propuesta mejor, y
la opinión pública podrá tomar una
decisión informada, sin tener que
partir de una profesión de fe
ideológica o, peor aún, obligado por
el miedo al poder, por la
conveniencia egoísta o por el
arribismo político. ¡Sería un
verdadero milagro!
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Más vale decir aquí corrió, y no
aquí perdió. Es una costumbre o
vicio que las personas siempre se
digan lo que ejecutan los amigos, los
vecinos, los familiares y, en especial,
de los políticos, pero nunca
reflexionan sobre su propio
comportamiento, olvidando que el
ser humano es perfectible, mas no
perfecto.

En la vida cada quien es artífice de
su propio comportamiento, razón por
la que las personas jamás deben de
intervenir en el perfil de las
actividades que se ejecuten en
cualquier trabajo; tener presente que
cada quien tiene la libertad para
ejecutar lo que quiera, siempre que
no cause daños a terceros; esto lo
señalamos porque frecuentemente se
escuchan en las pláticas de café,
entre amigos, familiares y
compañeros de trabajo, comentarios
de la política y de los políticos,
juicios que exponen sin tener amplios
conocimientos de este tema, sólo lo
hacen con un perfil de crítica
adversa de los políticos, que actúan
en forma interesada de la posesión
que quieren,  para seguir gozando de
beneficios personales y del aumento
económico  en todos los aspectos.

No se puede negar que todos los
ciudadanos desean que en esta época
de campañas políticas, para obtener
el triunfo, bien como presidente
municipal o diputado local, todos los
candidatos de cualquier partido
político deben de ser personas que
sean poseedoras de juicios nobles,

ESCAPE

Comentarios  de la política
y de los políticos
Que no se cobren los cursos de capacitación

sensatos, verídicos y amplio
principio de honorabilidad y cultura,
y no personas que sólo deseen tener
la ubicación para tener poder
político, una buena remuneración
económica y gozar de las canonjías
que les da la postura política que
desean, olvidándose de las
obligaciones que adquieren, y que
las deben de cumplir para el
beneficio de las personas.

Los políticos que obtuvieron el
triunfo en  la posesión que querían,
deben de cumplir las promesas que
vertieron en su proselitismo de
campaña, y que continúen con el
carácter y amabilidad que tuvieron
en el ejercicio de su campaña, y  que
no sólo haya sido puro formulismo
para obtener el voto de las personas
a su favor; el político debe de ser
responsable en todas las actividades
que ejecute y debe de saber que sus
éxitos que tenga en la postura que
llegue a tener, serán debido al
sentido de responsabilidad con que
ejecute  el ejercicio de sus funciones,

en donde siempre debe de actuar con
juicio de  cumplimiento y veracidad
en el perfil de su trabajo.

La ciudadanía espera con ansias que
el candidato que llegue a obtener el
triunfo, sea hombre o mujer, no
tergiverse las promesas con los
hechos,  que cumpla lo que prometió
en su campaña y que continué con la
misma personalidad con que despego
su proselitismo de campaña, y que
no lo enorgullezca ni lo envanezca el
poder político; vale más la sencillez
y la amabilidad,  que el orgullo y la
prepotencia.

El ser humano de cualquier nivel, y
que se encuentra en el ámbito de la
política, siempre debe de cumplir
con sus valores morales, cuidando su
propio comportamiento, y no  pensar
que su triunfo en la postura que
quiere será por la ayuda de un alto
político del gobierno estatal, a quien
también le interesa que triunfe una
persona que lo pueda manejar a su
antojo.
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Ahora sí, el triunfo de los candidatos
a determinadas posturas de elección
popular será por voluntad de los
votantes a través de su voto, y no
por dedazo de algún político de
primer  nivel.

El próximo 7 de julio del presente
año triunfarán los candidatos que
sean dignos de la ubicación en
determinadas posturas políticas.
Acude a depositar tu voto por el
candidato que lo merece.

La irresponsabilidad y los vicios son
fatales

Los ciudadanos ya están cansados de
ver y conocer la irresponsabilidad y
los vicios  que existen en la
conducción vehicular que cometen
los conductores,  hombres o mujeres,
en las calles y carreteras en
cualquier momento y en  cualquier
día, hechos que en últimas fechas se
han desencadenado en forma
alarmante, teniendo  consecuencias
lamentables, que son el resultado de

la irresponsabilidad y los vicios en la
operatividad vehicular.

Las personas que hacen uso de la vía
pública por cualquier medio, se dan
cuenta del pésimo comportamiento
de muchos conductores, sean
hombres o mujeres,  principalmente
de los choferes del transporte urbano
de pasaje, ya que la verdad estos
choferes carecen en absoluto de
responsabilidad, de educación y de
consideración con sus semejantes,
mucho más con las personas de la
tercera edad y de los discapacitados.
En materia de tránsito, hay un
principio de la correcta y segura
circulación que se llama «manejo a
la defensiva», que los choferes del
transporte de pasaje desconocen la
terminología de esta materia. Se
conoce que la Secretaría del
Transporte está impartiendo cursos
de capacitación a los choferes, pero
no acuden muchos debido a que se
cobra la enseñanza de la educación
vial muy cara, olvidando que la
educación para todas los choferes

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

debe de ser gratuita, con el fin de
que estén capacitados en el ejercicio
de su trabajo, pero por el abuso en el
exagerado cobro, no se obtienen
choferes con este  perfil de
capacitación y responsabilidad.

Que el señor Bernardo Huerta
Coutolenc, secretario del Transporte
estatal, ordene que el curso de
capacitación de los choferes, en
materia de tránsito, sea gratuito para
todos los conductores, y no sólo para
los choferes del transporte de pasaje;
se recuerda que hace años, cuando
fue titular de la antes Dirección de
Tránsito el Ingeniero Felipe Vallejo
Rivero, formó el Instituto de
Capacitación, para conductores de
vehículos, teniendo un éxito en la
asistencia de muchas personas, tanto
hombres como mujeres, en forma
gratuita.  Ojalá  este perfil de
enseñanza regrese para todos los
conductores.

       Saber más para servir mejor
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¿Qué tal amigos lectores de
Momento?

Reflexión

«Cuando menos lo esperamos, la
vida nos coloca delante un desafío

que pone a prueba nuestro coraje y
nuestra voluntad de cambio.»

Un enorme abrazo y mis más
grandes condolecías al Juez Víctor
Hugo Espinosa Montiel, por el
acaecimiento de su señor padre el
día Nueve de Junio del presente;
amigo Día a día piensa en él, en
cada momento de tu vida, recuerda
que esta en ti. No podrás olvidar su
presencia, sólo aprende a vivir con
su recuerdo. La vida no es más que
un sueño que cuando se acaba no
queda más que un recuerdo. Ni las
nubes del cielo, ni la luz del sol, son
tan bellas como su recuerdo. Un gran
abrazo y mi más sincero pésame
para tu familia.

En mi recorrer por las Salas Penales
del Honorable Tribunal Superior de
Justicia del Estado; En esta
ocasión les presento al singular y
talentoso Maestro en Derecho y
candidato a Doctor Abogado Jared
Albino Soriano Hernández, quien
Vio por primera vez la luz en
esta hermosa Angelopolis, un
primero de marzo del año
1967, distinguido alumno egresado
del Colegio Americano «American
School» Campus Puebla; Institución
de cuyas aulas han egresado
excelentes y valiosos funcionarios

públicos, así como profesionistas de
gran valía y
profesionalismo; y donde realizó sus
estudios de Primaria; Secundaria
y Preparatoria.

 Culminados sus estudios se inscribe
en 1997 en la Escuela Libre de
Derecho de Puebla A.C., donde
se titula exitosamente como
Licenciado en Derecho con
reconocimiento, y como todos los
grandes estudiosos del derecho, que
no cejan en su empeño de seguir día
a día a la vanguardia en
conocimientos, realiza estudios de
posgrado en su Alma Matter, sobre
la Maestría en Derecho Notarial,
Contractual y Registral; También
realiza el «Master» en Derecho
Penal, impartido por la Universidad
Autónoma de Barcelona España; Y
no conforme con ello, ha cursado el
Doctorado en Derecho, en la misma
Universidad que lo albergo en sus
aulas. 

 Su experiencia en la materia la
adquiere al haber sido
desde 1986, colaborador en el
despacho Jurídico del Lic. José
Guadalupe Hernández López; Así
como colaborador en el Juzgado de
lo Civil del Distrito Judicial de
Cholula; Después fue Gestor de
Cobranza de la Sociedad Mercantil
Denominada «Sorotech Informática,
S.A DE C.V.; Así como Auxiliar de
Despacho en la Notaria Publica
Numero 1 del Distrito Judicial de
Huejotzingo; Presto su Servicio
Social en el Juzgado Séptimo de

Defensa Social de esta Ciudad;
Fue Asesor y Abogado de la Empresa
Denominada «Cosbech Laboratorios,
S.A. DE C.V.; Asesor y Abogado del
Consorcio Mercantil Denominado
Grupo Everest, S.A.DE
C.V.; Colaborador y Abogado de la
Notaria Publica Numero 18 de la
Ciudad de Puebla; Depositario
Judicial Adscrito al Juzgado Sexto de
lo Civil; Así como Funcionario de los
Juzgados Calificadores ; Luego fue
gerente de Recuperación de Cartera
Vencida en Crédito Hipotecario del
Banco de Oriente, S.A.

 Su ingreso al Tribunal Superior de
Justicia en el Estado lo realiza en el
año 1993, como Secretario
Proyectista Adscrito a la Quinta Sala
Civil, por corto periodo;
Regresando al Tribunal el 12 de
abril nuevamente como Secretario
Proyectista Adscrito a la Quinta
Sala donde permanece hasta 1996,
en que es nombrado Juez de lo Civil
en Teziutlán, hasta el año 1998, en
que es llamado a ocupar el cargo
de Juez Primero de lo Civil en
Cholula de Rivadavia
permaneciendo hasta el año 2000;
En que es nombrado Juez
Propietario Adscrito al Juzgado
Quinto de Civil de la capital,
permaneciendo hasta octubre de
2005, en que debido a su capacidad
y sensibilidad para impartir justicia
y juzgar, es requerido para ocupar el
cargo de Juez Propietario del
Juzgado Mixto del Distrito Judicial
de Xicotepec de Juárez, de ahí parte
en Junio 2007, para ocupar el cargo

Maestro Jared A. Soriano Hernández
Magistrado de la Tercera Sala Penal

POR LOS TRIBUNALES
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de Juez del Juzgado Mixto del
Distrito Judicial de Tlatlauquitepec,
donde permanece hasta Junio de
2007, fecha en la que regresa
nuevamente como Juez, a uno de los
distritos mas grandes y difíciles del
estado, Cholula, cargo que a la fecha
detenta.

 Este talentoso estudioso del
derecho, como esa gran mayoría que
conforma el Tribunal Superior de
Justicia del Estado de Puebla, a
efecto de enriquecer sus
conocimientos a realizado desde el
año 2000, diferentes Diplomados,
cursos y Talleres como: Diplomado
en «Derecho Penal»; Diplomado en «
Bioética y Derecho Civil»;
Diplomado en «Derechos
Humanos»; Diplomado Curso
«Taller Liderazgo Global»;
Diplomado Curso «Taller Toma de
Decisiones»; Diplomado «Medios
Alternativos de Solución de
Conflictos; Así como el «Taller
Norma ISO 9001:2000.

 Aparte de gran jurista, es un
excelente catedrático, en virtud de
que a impartido desde el año 1994
en la Universidad que lo vio nacer
como profesionista, las catedras
de: »Derecho Civil ll
Curso»; »Metodología, Técnica de
Investigación y Expresión»,
«Derecho Civil lV Curso», «Filosofía
Del Derecho»; y también a sido
Maestro Catedrático de la asignatura
«Derecho Bancario ll Curso», en la
Universidad de Las Américas UDLA
Campus Puebla.

 Con una gran variedad de
actividades académicas a nivel
nacional, toda ves que fue
ponente en la XXVll Asamblea
Nacional de Derecho de Trabajo y
de La Prevención Social, celebrada
en la ciudad de Toluca, Estado de
México, en el año 1987,
participando con la ponencia
titulada « Salario Integrado»
aprobada por mayoría de votos en
asamblea plenaria; Fue Ponente en la
XVlll Asamblea Nacional de
Derecho de Trabajo y de la
Prevención Social, celebrada en la
Ciudad de Zacatecas Estado del
mismo nombre, en el año de 1998
con la ponencia titulada «La
Reconversión Industrial», misma que
fue aprobada por unanimidad;
Asistió al primer Seminario poblano
de Capacitación y Actualización
para Funcionarios Públicos,
sobre temas Jurídicos; Fue expositor
del primer modulo del Diplomado de
Derecho Societario y Corporativo de
la Escuela Libre de Derecho.

 También asistió al taller sobre la
Aplicación en México de la
Convención Interamericana para
prevenir sancionar y erradicar la
violencia contra la
mujer; Participo en el curso «
Formación de Técnicos Instructores»
Realizados por la Secretaria de
Educación Pública del
Estado; Asistió y participo al Curso
de « Sensibilización en
Mediación», organizado por el
Instituto de Mediación de México,
S.C.; Participo en el primer Coloquio

Nacional sobre Justicia Alternativa,
organizado por la Comisión
Nacional de Tribunales Superiores
de Justicia de los Estados Unidos
Mexicanos; Fue expositor en la
cuarta semana del Derecho de la
Universidad Politécnica Hispano
Mexicano, a través de la
Licenciatura en
Derecho, impartiendo la Conferencia
« La Mediación»; Participo en la
primera Reunión de la Comisión
Nacional del Proyecto de Mediación
en México, organizado por el
consejo para Iniciativas Legales en
Latinoamérica del «American Bar
Association y Freedom House. 

 Mención especial merece el haber
sido representante de nuestro
Tribunal, en el «Tercer Encuentro
Nacional de Jueces de Primera
Instancia», organizado por el Poder
Judicial del Estado de Jalisco, y La
Asociación de Jueces del Estado de
Jalisco; fue ponente en el Segundo
Congreso de Mediación, organizado
por el Tribunal Superior de Justicia
del Distrito Federal, con la
colaboración del Instituto de
Investigaciones Jurídicas de la
UNAM y la Facultad de Derecho;
Así como la Universidad de Sonora,
y el Instituto de Mediación de
México, S.C., con el tema:
«Mediación Comunitaria»; ponente
en el Coloquio «Funciones del
Diligenciario» impartido en el
Tribunal Superior de Justicia del
Estado.

POR LOS TRIBUNALESPOR LOS TRIBUNALES



20
13 JUNIO DE 2013

MOMENTO

GABRIEL MÉNDEZ LANDA

Comentarios:
lic_mendezlanda@hotmail.com

M

 Fue ponente del Curso Taller
«Principios Básicos de Mediación»;
Ponente representante por Puebla en
el Curso Taller «Principios Básicos
de Mediación», realizado por el
Poder Judicial del Estado de
Colima; Conferencista en el «Centro
Escolar José María Morelos y
Pavón», impartiendo «Mediación
Bondades de La Cultura de la
Paz»; Ponente en la Platica «La
Nueva Ley Orgánica»; Participante
en la Segunda Reunión de la
Comisión Nacional del Proyecto de
Mediación en México, y organizado
por el consejo para Iniciativas
Legales en Latinoamérica, de la
American Bar Asociación y Freedom
House; Asistente a la Jornada
Internacional, « La Participación de
las mujeres en la Guerra»,
organizada por la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos
y la Delegación Regional del Comité
Internacional de la Cruz Roja para
México, América Central, Haití y el
Caribe Hispano Hablante.

 También fue profesor conferencista
en el tercer curso « Alternativas de
Solución a Conflictos por Atención
Medica», con el tema
«Procedimiento Arbitral» realizado
por la Facultad de Medicina de la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla y la Comisión Estatal de
Arbitraje Medico de Puebla; Ponente
en el tercer curso de» Alternativas de
Solución a Conflictos por atención
medica» realizado por la BUAP y
la Vicerrectora de Investigación y
Estudios de Posgrado del Área de

Salud de Medicina; Asistente en la
mesa redonda «Reconocimiento del
Ejercicio de los Derechos
Ciudadanos de las Mujeres en el
Marco de los Derechos Humanos»,
impartido por la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos por medio
de la Coordinación del Programa
Sobre Asuntos de la Mujer, la Niñez
y la Familia, y el Centro Nacional
de Derechos Humanos; Ponente en
los módulos de « actualización
Judicial»; Participante en el
«Seminario Internacional sobre
Federalismo y Regionalismo»;
Ponente en el ciclo de Conferencias
Magistrales «Nuevos Medios
Alternativos de Justicia». 
 Participo en el «Quinto Encuentro
Nacional de Jueces»; Ponente en el
octavo Encuentro Académico
Interdisciplinario, con el tema
«Juzgados
Municipales»; Conferencista en el
Instituto Tecnológico y de Estudios
Superiores de Monterrey, Campus
Puebla; en el ciclo de Conferencias
«Espacio Jurídico» con el tema « El
Nuevo Código de Procedimientos
Civiles Para el Estado de
Puebla»; Conferencista en el cuarto
curso « Alternativas de Solución a
Conflictos por atención Medica» con
el tema «Procedimiento Arbitral»; Y
uno de sus mas grandes logros y
aportación a la cultura del
derecho de nuestro estado, fue el
haber sido miembro de la comisión
para el estudio de un nuevo código
de procedimientos civiles para el
estado de Puebla y que ahora es el
que rige el procedimiento en nuestra

entidad. Cabe destacar está próximo
a ser Doctor en derecho.
 Que les puedo decir mis amables
lectores, de este gran jurista poblano,
que ustedes no se hayan
percatado ya, lo único que me resta
por manifestar, es que es un gran
estudioso del derecho, con un don de
gentes, inigualable, y cuya rectitud y
honestidad, es a toda prueba, así
mismo es autor de la frase «las
acciones de vida, son las que hacen a
los grandes amigos».; Por ello es un
verdadero honor y un
privilegio presentarles al candidato a
Doctor, Maestro en Derecho,
Abogado Jared Albino Soriano
Hernández Magistrado de la Tercera
Sala Penal de nuestro Honorable
Tribunal Superior de Justicia, y
quien ha servido a la sociedad que
representa con dignidad y decoro.

 ¡Maestro siga cosechando éxitos,
pues cuando menos se lo espere
llegara a la meta propuesta! 

 Nos leemos la próxima semana,
Dios mediante.

POR LOS TRIBUNALES
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No sólo es un gustazo, sino que es un
honor mencionar a todos ustedes la
columna de esta semana, pues es
reconocer a un excelente policía de
nuestra Policía Auxiliar poblana,
asentado en el centro comercial Las
Ánimas; y me explico:

El viernes anterior, mi
amigo y hermano Ricardo Antuñano,
tuvo un percance con un familiar
cercano, pues en conocida tienda de
auto servicio, al estar comprando
artículos que necesitaba, una señora
se le acercó aparentemente
golpeándola por accidente y, al
mismo tiempo, una persona que
parecía no tener nada que ver se le
acercó y le sustrajo su cartera de la
bolsa que llevaba.

Ella, al darse cuenta de lo
que sucedió, le empezó a reclamar al
tipo que le regresara su cartera y
empezaron a alegar con ella; acto
seguido empezó a pedir auxilio a los
guardias de esa tienda, mismos que
no hicieron nada y el tipo se echó a
correr; ella, de todas formas
desesperada y frustrada porque la
gente de la tienda nada hizo, lo
siguió dando parte a los policías,
mismos que dependen de la Policía
Auxiliar del Estado de Puebla,
encontrando afortunadamente al
mando de estos elementos.

De inmediato este policía
responsable y con los datos escasos
que le dio apresuradamente la
familiar de mi amigo Ricardo, salió
corriendo percatándose que la

persona se subía a un microbús, en
donde lo alcanzó y lo detuvo,
arriesgando con esto los dos su
integridad física: Ella por nunca
haber dejado de intentar recuperar lo
suyo y dar parte, y el elemento al
seguir al probable delincuente aun a
costa de que pudieran existir
cómplices, como la mujer que
anteriormente comentamos y que le
pudieran ayudar.

La cosa es que de ahí se lo
llevaron a la central de la Policía
Auxiliar y luego al Ministerio
Público que le correspondió, en
donde, a decir del propio Ricardo
Antuñano, fue tratado con mucha
diligencia, y aunque todo terminó a
altas horas de la noche, se logró la
consignación, no obstante las
amenazas en contra del policía y de
la familiar de mi amigo, pero
prefirieron denunciar a quedarse
callados, y el policía poner en riesgo
su persona a dejar de hacer su
trabajo, lo que pone muy en alto a
su persona y a su corporación, a la
que deberían reconocerle el esfuerzo.

Desgraciadamente, este tipo
de cosas pocas veces son noticias, no
venden y nadie les hace caso, pero
pienso que los compañeros miembros
de los medios y los mandos de su
corporación deberían de evaluar y
reconocer este tipo de acciones que,
lejos de dejarse llevar por la
indolencia que siempre se les critica,
opta por el completo cumplimiento
de su deber, aun a costa de su
persona. De esto, este esforzado

agente podría dar clase a muchos
mandos de Puebla Capital que sólo
vinieron a quedar en ridículo y a
servirse de la Policía Municipal de
nuestra querida ciudad.

En fin, esos son los hechos.
¿Por qué no menciono su nombre?,
creo que la lógica de los hechos así
lo exige, sin embargo, los
involucrados saben perfectamente a
quién se refiere esta columna y ojalá
sus mandos le tomen en cuenta su
compromiso con la sociedad y con su
trabajo, y le reconozcan su esfuerzo
de manera alguna y que sirva de
ejemplo de que todo esfuerzo y
trabajo bien hecho será reconocido
por la sociedad y por el mismo
gobierno.

¿O no?

Juzgue usted.

albertohidalgo@hotmail.com

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com

Honor a quien honor merece:
Nuestros policías en Puebla

CODIGO 3
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La productividad, es un factor
determinante de la competitividad de
un territorio, ya que en esencia, son
las acciones que se desarrollaron en
diversos ámbitos sociales y
económicos, los cuales llevan como
primordial objetivo  mejorar la
capacidad productiva, la calidad de
vida de sus habitantes y el entorno
general.

Al no existir elementos para su
crecimiento, la falta de la
productividad, se convierte en un
problema colectivo, ya que su
implementación tiene una fuerte
relación con los siguientes factores: el
grado de educación de los
trabajadores, el tamaño de las
empresas, el tamaño del sector
informal, la capacidad instalada,
grado de desarrollo tecnológico, el
acceso al crédito, su estabilidad
macroeconómica e incluso la
seguridad pública y la pobreza.

Lo anterior se ve reflejado en el vivir
diario de todos los que habitamos en
nuestro querido México; el flujo de
movimiento del mercado interno cada
vez se detiene más, la población se
encuentra inmersa en una parálisis
económica, producto de un olvido de
fortalecer las actividades de
productividad a lo largo de una
década, que nos ha llegado a convertir
en el penúltimo país de Latinoamérica
en este rubro. Pero esto nos es algo
nuevo, viene de toda una década de
olvido al fomento de la productividad
y la competitividad que nos ha dejado
en la siguiente situación:

M

JAVIER INCHÁUSTEGUI CALDERÓN

Productividad en México:
De las décadas perdidas a un futuro incierto

*En los últimos 30 años los índices de
productividad no ha crecido, incluso
ha sido negativa.

*La productividad de México sólo
creció 0.12% en promedio al año
desde 1992 a la fecha, con una tasa
acumulada, en dicho periodo, del
2.1%.

*Por lo que respecta en la década
México es el país de América Latina
que menos incremento ha tenido y el
crecimiento esperado es abiertamente
insatisfactorio; así como de los
menores con prácticas exitosas de
desarrollo productivo, dentro del
grupo de países emergentes donde, por
ejemplo Corea e Irlanda del Norte, en
el mismo periodo lograron un
crecimiento acumulado de 82 y 64 por
cierto respectivamente.

*La productividad laboral en México,
solamente ha crecido el 3.1% en los
últimos 18 años.

Pero bueno, no todo son malos
números, en el sexenio del empleo, en
el 2012 para ser más especifico, se vio
un repunte, se logro un crecimiento del
0.7% en el Índice Global de
Productividad Laboral de la
Economía.

Es un hecho que nuestro país se
encuentra estancado y que las décadas
en las cuales no se hizo nada para
fortalecer y/o hacer crecer la
productividad, agravan la situación.
La productividad tiene una
importancia fundamental para la
generación de riqueza de la sociedad,
así como para alcanzar incrementos

sostenidos del ingreso y del bienestar
de la población.

Mientras no seamos, como Nación,
capaces de ser más productivos
estaremos condenados a una economía
que no crece; y esto, por ende, hace
imposible resolver problemas
apremiantes, como lo son: la pobreza,
la educación, la seguridad y el
empleo.

El fomento para hacer crecer la
productividad debe iniciar desde lo
local, tomando diversas acciones
donde se promueva la aplicación de
políticas públicas productivas, donde
se tomen en cuenta la participación de
agencias de desarrollo local
reconocidas, se fortalezca el
dinamismo empresarial de las
regiones, se mejore el entorno de los
negocios, existan mejores esquemas de
financiamiento para las pymes, entre
otras.

El fomento y la generación de
productividad local y regional, debe
ser el primer paso para fortalecer el
desarrollo económico, y si
consideramos que el desarrollo es el
fin último en la búsqueda del bienestar
social, en la productividad tenemos
una condición necesaria y, en algunos
casos, suficiente para lograrlo.

Estamos hablando de un mejor futuro,
no se le olvide a los gobernantes.

GLOCALIDADES
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La reciente visita del primer
mandatario chino, Xi Jinping, al
Continente Americano, dejó ver
claramente la postura de China
como la nueva potencia económica
mundial, a pesar de que se insiste en
colocarla, en ese aspecto, por debajo
de los Estados Unidos de
Norteamérica. Lo que es un hecho,
es que hoy en día las naciones de
economías emergentes buscan que
China sea la «tablita salvadora»
ante el naufragio financiero global.
La desaceleración de la economía de
los Estados Unidos de Norteamérica
ha favorecido a China para que tome
la pauta y restablezca la relación
con Latinoamérica; con Cuba y
Venezuela ya lo había hecho tiempo
atrás, dada su afinidad comunista.
Sin embargo, hay que tomar en
cuenta que para China  establecer
con México acuerdos y tratados
comerciales, primordialmente,
representa un amplio mercado ideal
para colocar en venta sus productos;
muestra de ello fue el intento de
establecer lo que se llamó Dragon
Mart, en el Caribe mexicano.

Además, habrá que considerar que la
relación de México con China no
puede darse de manera  equitativa.
Por mucho que en la actualidad se
promueva la productividad en
nuestro país, se requiere de mayor
esfuerzo para estar en condiciones de
buscar una cooperación mutua que
conlleve a un mejoramiento en la
economía mexicana, sobre todo
porque factores como el narcotráfico,
la deficiencia en el sistema

M

educativo, en los sistemas legales,
etc., impiden competir contra este
monstruo asiático.

La situación de fondo son los
recursos naturales, esos de los cuales
necesita China para seguir
produciendo y, de esa forma, seguir
expandiéndose; mientras que, para
nosotros, representan el único medio
posible que tenemos para
mantenernos a flote, pero que nos
coloca a estar sometidos a las
condiciones de otra nación.
A final de cuentas, corremos el
riesgo de que se sigan explotando
indiscriminadamente nuestros
bosques, nuestros suelos llenos de
minerales y nuestro petróleo,
continuando con nuestra
dependencia, ya que, sin recursos
naturales, en un futuro todo lo
tendremos que importar y pagarlo al
precio que nos impongan.
Ante el revuelo que representó la
visita del mandatario chino a
América, recuerdo mucho un
fragmento del libro del autor
Giovanni Papini, titulado El libro
negro, en el que da un espacio
refiriéndose a  China, argumentando
lo siguiente:

... América logrará salvarse, pero no
para siempre. Después de algunas

generaciones, el «peligro amarillo»
se convertirá en el «dominio
amarillo». El color amarillo, según
vosotros, los occidentales, es el color
de la envidia y del odio; los
amarillos no pueden tolerar la idea
de que haya razas superiores a la
propia y las someterán. Su dominio
no será dulce ni fácil, pero a pesar
de todo, el Imperio del Sol Naciente
llegará a ser un día, aunque lejano,
el Imperio donde el Sol no se
levantará ni se pondrá jamás.

Nos queda la dura labor, como país,
de prepararnos en los ámbitos
tecnológico y científico para,
internacionalmente, ya no sólo
ofrecer recursos naturales como
única fuente de ingresos, sino
volvernos realmente competitivos y
producir lo que en su momento
resulte con mayor beneficio para los
mexicanos, sin tener que vender lo
poco de patria que aún tenemos.

El nuevo imperio

CAMPOS

JUAN CAMPOS GONZÁLEZ
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El enemigo bajo a la llanura
frenético de cólera y acobardado por
el escarmiento. Violentamente
volvieron a reunirse sus dispersos
batallones, y mezclados unos con
otros, formaron dos cuerpos con su
correspondiente artillería, llegando
su número de gente cuando mas a
cuatro mil.

Marcharon hacia el sur del cerro,
buscando una entrada fácil a la
capital.

Ya hemos dicho que Rifleros de San
Luis ocupaban el tramo de la
Misericordia y los Remedios (oriente
de la ciudad y sur del cerro), que
Zapadores y Reforma cubrían
Xonaca, sureste del cerro; lugar
avanzado, respecto a la
Misericordia, y que la brigada de
Oaxaca ocupaba los Remedios,
lugar desde donde ordenaba el
general en jefe del ejercito; pero que
esa brigada se coloco entre los
caminos que parten de la garita de
Amozoc a los Remedios.

 Entonces describía nuestra línea de
batalla un ángulo medio cerrado.
Los franceses avanzaron, no obstante
de que la artillería del cerro los
hostilizaba. Cuando advirtieron que
Xonaca estaba defendido, una de sus
columnas hizo una conversión sobre
su derecha, atacó, para evitar sin
duda una flanqueada, y el otro
cuerpo se dividió en dos mitades,
cargando de frente sobre la
Misericordia.

 Zapadores y Reforma resistieron en
Xonaca heroicamente, y al fin
tuvieron que replegarse al templo.
Pero un incidente vino a dar un éxito
brillante en el ataque. Una guerrilla
como de treinta tiradores se
posesiono de una cerca de piedra, y
desde allí hizo un fuego tan nutrido y
certero sobre los franceses, que se
detuvieron éstos a veinte pasos de la
cerca.

Nuestros treinta tiradores
defendieron su posesión hasta quedar
reducidos a cinco hombres; pero que
esos cinco bizarros espartanos fueron
suficientes para contener una
columna formidable, la cual se retiro
acosada por el fuego del cerro y el
de fusilería, salido de las bóvedas del
tiempo de Xonaca.
El ciudadano general Zaragoza
dispuso que los cuerpos de Toluca al
mando del general Berriozábal, se
situaran a doscientos metros de la
fortificación de Guadalupe por el
lado sur; protegiendo la izquierda de
Rifleros.
Los batallones 1° y 2° de la Brigada
de Oaxaca al  mando de sus
respectivos jefes, ciudadanos
Alejandro Espinosa y teniente

coronel Francisco Loaeza, avanzaron
cien metros sobre el enemigo,
haciendo un fuego activo.

Los cuerpos de Toluca se
adelantaron algunos metros de su
procesión, y rompieron sus fuegos
sobre el  enemigo.

Una parte del Batallón Rifleros de
San Luis, al mando de su teniente
coronel Francisco Fernández, disputó
el terreno a los franceses palmo a
palmo en el plano de la
Misericordia.

El Batallón Morelos al mando del
ciudadano teniente coronel Rafael
Ballesteros, y que era reserva de la
Brigada de Oaxaca, avanzó
protegiendo la derecha (oriente), de
los otros cuerpos de la misma
brigada.

El general en jefe del ejercito,
ciudadano Zaragoza y el cuartel
maestre, ciudadano general Ignacio
Mejía, recorrieron en esos momentos
la línea de batalla, acompañados del
secretario general, ciudadano
coronel Lázaro Garza Ayala.

5 de mayo
Cuarta parte
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El Batallón Guerrero, perteneciente a
la Brigada de Oaxaca y al mando de
su teniente coronel Mariano Jiménez,
se avanzo a la extremidad derecha
de su brigada y a unos cien metros al
frente.

Rifleros de San Luis se apoderaron
de unos paredones y lograron
rechazar a la columna enemiga,
protegidos por su izquierda con un
Batallón de Toluca al mando del
coronel Caamaño.
Zapadores salieron de Xonaca, y el
Batallón  Reforma al mando de su
teniente coronel ciudadano Modesto
Arriola, y entonces cargaron en
batalla sobre la derecha del
enemigo, haciéndolo retroceder a la
llanura en completo desorden.

Los franceses se rehicieron, y
organizados en guerrilla; por
octavas, atacaron simultáneamente
sobre nuestros cuerpos de nuestra
línea de batalla, la cual había
cambiado de figura y quedaba en
ángulo recto, y tres líneas
horizontales, desviadas unas de otras
hacia el frente.

El enemigo cargó terriblemente y en
distintas direcciones, queriendo
destruir nuestra batalla; pero por
todas partes fue batido y rechazado,
y no obstante sus esfuerzos
poderosos, de pronto fue envuelto
por Rifleros de San Luis, Reforma y
Guerrero, y flanqueado casi por su
retaguardia con Zapadores, y
entonces se desmoralizó, volvió la

espalda y huyó en dispersión hacia
su campamento, dejando muchos
muertos.

La Brigada de Oaxaca (al mando del
valiente general Porfirio Díaz) lo
persiguió sobre su derecha. Reforma
por toda su retaguardia; un piquete
de Lanceros de Oaxaca y algunos
particulares a caballo que salieron
de la ciudad con objeto de batirse.
 por su ala izquierda los atacó
bizarramente el regimiento del
ciudadano general Antonio Álvarez y
el escuadrón del ciudadano coronel
José Miguel Solís, quien salió herido.
Esta carga de caballería intimido
bastante a los franceses, los que
llegaron a su campo en absoluta
desmoralización, arrastrando con
trabajos sus cañones.

El teniente coronel de Zapadores
ciudadano Miguel Balcázar, con dos
compañías de su cuerpo, persiguió
también al enemigo.

Esta tercera carga del ejercito
francés, la resistió el ciudadano
general Ignacio Zaragoza, quien iba
montado en un caballo negro, con
bota fuerte, vestido de paño gris y
cachucha azul, bordada con hilo de
oro.
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Un colaborador y siempre amigo de
José María «Chema» Pérez Gay,
Roberto Gavaldón Arbide, me dijo «tú
debes de escribir lo que no ha hecho
nadie después de su muerte porque lo
conociste adolescente en Puebla».

Efectivamente, en los primeros años de
la década de los cincuenta del siglo
pasado, este eterno aprendiz de
maestro, conoció a «Chema», como
decían los viejos cronistas «ciruelo»,
adolescente, chamaco, de inmediato
hubo entre nosotros una química
articulada, fue de esos jóvenes que se
ganaban al cariño de inmediato, fui su
amigo mejor en aquellos años, cuando
levantaba la vista estaba junto,
compartíamos el recreo, los espacios
de oficina, del campo, del aula, de
manera fraternal, seguramente se
sentía cobijado de un mayor que
quería entenderlo y que quiso llevarlo
al futbol entre otras cosas y que
fracasé, porque «Chema» estaba
llamado a lo que fue un humanista
completo porque como Terencio «nada
de lo humano le fue ajeno».

Dos detalles recuerdo en esta nostalgia
lacrimógena: un día expresó «Pedro
me dijo mi madre que te diera mi
torta, pero sabes, no me gustan las que
hacen en  el colegio», no te preocupes,
«le contesté, comes tu torta, yo la mía
y sí te preguntan diré que la tuya fue
más sabrosa», agregó incrédulo «¿de
verás?»…
Me acompañó en excursiones
deportivas, previo permiso, en algún
pueblo que no menciono, ganamos y
«una granizada de piedras nos

C U L T U R A
Un ser humano fuera de serie: José María Pérez Gay (1943- 2013) doctor,

maestro, diplomático, escritor, traductor, promotor cultural,
conversador, conferencista siempre con compromiso ético- amigo
entrañable/ los recuerdos de “chema” muy lejanos, nostálgicos…

despidió, grité corre al autobús
«Chema», pero él se regresó y bravo
que lo era, también lanzó una piedra,
le grité no «Chema», que tal si llegas
con una alcancía en la frente y tu
mamá creía que te traía a una jornada
deportiva»… y sentenció ¿»por qué»
dices lo de alcancía?, por un hoyo…»
Jamás perdí su Ruta de joven, sus
estudios profesionales, todos como los
primeros, sellados por los «jesuitas»,
donde nació su inveterada inquietud
investigadora, su ansia de conocer
más y más…
Sus años en Alemania, su doctorado,
su vida diplomática, sus escritos
periodísticos, sus notables libros, sus
traducciones  impecables, antológicas,
sus cátedras, de todos sabían con
orgullo porque «Chema» fue muy mío,
como un hermano menor en esos
meses de amistad entrañable, en los
años después, emblemático…

Calendarios posteriores, por encima de
letras, lo vi en la UDLA en una docta
conferencia política, al encontrarnos,
el Embajador y amigo común Jorge
Alberto Lozoya como testigo, nos
abrazamos largamente y lloramos, no
sé sí en doble catarsis, «Chema»
quiero aclararles, comentó «Pedro fue
mi primer amigo adulto y mi primer,
(me niego a escribir el término), me
conoció pequeño, hemos revivido

aquella parte de nuestra vida con
profundo sentimiento. Es todo…»
Poco después, con Roberto Gavaldón
Arbide de cómplice, «Chema» vino a
presentar mi libro de Aquíles Serdán,
ya con la ayuda de un bastón pero con
la lucidez que jamás perdió ante una
enfermedad neuro-degenerativa y
habló de aquella Puebla que vivió y
conoció, con nombres de mujeres y
hombres de su tiempo, sus calles, de
sus sabores y colores en «una pieza de
filigrana notable, de verdadero
alfeñique literario» que asombró al
auditorio y con el humor talentoso que
siempre tuvo. (Jamás un libro mío se
presentó con tanto afecto).
Hombre de compromiso ético, de
erudición y conocimientos, generoso,
no fraternal, entrañable siempre, un
ser humano inolvidable, cuya
personalidad acciones y obra tomará
en el tiempo su justa, verdadera
dimensión.

 (Querido «Chema», reformo el título
de uno de tus libros para decirte «Tu
nombre nunca en silencio», hasta
siempre»… descansa en tu paz.

M

PEDRO ÁNGEL PALOU

Lea de José María Pérez Gay

? LA DIFICIL COSTUMBRE DE ESTAR LEJOS
? PERDIDO EN LAS CLAVES DEL SIGLO
? GERMAN BROCH UNA PASION DESDICHADA
? EL PRINCIPE Y SUS GUERRILLEROS: LA DESTRUCCION DE CAMBOYA
? LAS PROFECIAS DE LA MEMORIA
? LA SUPREMACÍA DE LOS ABISMOS
? TU NOMBRE ES EL SILENCIO
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Género: Novela.
Título: El diluvio (Le déluge).
Autor: J. M. G. Le Clézio.
Editorial: Seix Barral 2009 (1ª. ed. Gallimard  Éditions 1969).
Colección: Biblioteca Formentor.
Traductor: Jaume Pomar.

LIBROS

El diluvio

Sólo hasta después de haber
sido galardonado con el Premio Nobel
en 2008, el escritor J. M. G. Le Clézio,
comenzó a ser descubierto por el
grueso de los lectores en diversas
partes del mundo.

Ciudadano francés nacido un
13 de abril de 1940, en el seno de una
familia vinculada a la colonia
francesa de las islas Mauricio, Jean
Marie Gustav Le Clézio su nombre
completo, hizo estudios en el Collége
Littéraire Universitaire de Niza donde
se doctoró en Letras. Autor prolífico,
publica su primera novela cuando
frisaba la veintena de edad -a los 23
para ser precisos-, titulada El atestado
(Le Procés verbal), con la cual gana el
premio Renaudot. Pero la novela a la
que hoy hacemos referencia es El
diluvio (Le déluge), cuya aparición
data de 1966 (Gallimard Éditions en
Francia, siendo la primera edición en
español por Six Barral en 1969, para
ser impresa por primera vez en
México hasta el 2008).

El diluvio (Le déluge) entonces es la
tercera publicación de Le Clézio, ahí,
puede observarse, su primera
preocupación es la ciudad, el autor
pareciera tener la mirada puesta en
contextualizar el sitio donde se
desarrollan las acciones perpetradas
por los personajes, en este caso,
podríamos decir, un solo personaje:
Francois Besson. Pero su manera de
crear la atmósfera, de pintar los
elementos que la componen, es
detallarlos, realizar un inventario de
las cosas nimias, situadas ahí sin

objetivo alguno –parecería-, mas a fin
de cuentas componentes, habitando,
ocupando un espacio, vistiendo el
paisaje con la connotación dada por
Le Clézio para ofrecer una imagen con
visos de decadencia, de ruindad del
espíritu, una extrema melancolía,
cuya percepción da rienda suelta al
lector para compenetrarse con esa
suerte de tristeza aletargada, de
dejadez que sólo puede ser infundida
por la soledad, producida obviamente
por la incomunicación y la conjunción
con el paisaje citadino compuesto de
asfalto, concreto, vidrio y ventanales.
Una ciudad que sus moradores habitan
y caminan, sin sorpresas, o más bien
sorprendidos del ruido embebido de
mudez, expresando con movimientos
corporales su lánguida permanencia,
su auténtica individualidad colmada
de egoísmo pleno en el vasto territorio
de los edificios.

La publicación antecesora de El
diluvio (Le déluge), es la agrupación
de relatos La fiebre (La Fièvre), de
1965 desde ahí parece nacer la idea de
Le Clézio de mostrar los conflictos y el
miedo predominantes en los habitantes
de las principales ciudades del mundo
occidental.

Estructurada para narrarse los
siguientes trece días posterior a la
visión de Besson, en la que aparece
una muchacha montando una
motocicleta para desaparecer casi de
inmediato. Cada día se significa como
un capítulo del recorrido que hace

Besson por la ciudad, aunque con la
carga que le dejó esa imagen de la
chica, y que lo hizo pensar, después de
haberlo sacudido en todo su cimiento
humano, en la reflexión de que «todo
se ha podrido y yo Francois Besson
veo la muerte en todas partes».
Prácticamente la caminata
emprendida por Besson al salirse de su
casa sin un rumbo determinado, pese a
las recomendaciones de su madre, es
una posibilidad de intentar explicarse,
acaso, la fragilidad de la que somos
poseedores en un mundo ahora
reducido a la existencia dentro de las
grandes metrópolis.

Le Clézio, hasta donde
percibo en esta lectura, reflexiona
sobre la ciudad y el hombre, esa
dualidad moderna, tal vez imperfecta
a veces, en su vinculación. No sé si
una quiera al otro, o si este desea a la
una, pero ambas jerarquías amacizan
la construcción de un algo que, a lo
largo del tiempo los aniquila. Esa
convivencia arremete a sus esencias.
El hombre camina en la ciudad
estática, en otras imágenes los papeles
se cambian y entonces los escondrijos
afloran, la ciudad como una enorme
vagina permite la penetración de los
afectos de este hombre empequeñecido
cuyos pasos la hollan, queriendo
desquitar con las pisadas –una
venganza, matar a lo que lo creó en
esas circunstancias- aquellos trastornos
originados desde una polis no tan
aquiescente con los deseos humanos.
El terreno inhóspito de cemento, el
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bosque de antenas como árboles
desnudos y precarios en las azoteas,
murmullos de los demás habitantes,
zombies del territorio, desplazados,
exiliados de su propio entorno,
decibeles incontenidos, magnificados,
hinchando los espacios, haciéndole
compañía a las partículas suspendidas
del veneno invisible de las
combustiones, inquietante, semáforos-
ojos parpadeantes: anuncio de los
arranca-para automotores,
combinaciones agresivas a la sangre,
a la vista, elementos todos en los que
el hombre reconoce la futilidad de su
lucha deambulante, la inutilidad de
sus acciones, sin menoscabo alguno,
eso sí, de apartarse de los encuentros
con el sexo, con la decadencia, con el
desencanto.

La aventura deja al hombre –Besson-
exhausto, se cansa de tanto participar
en la noria sin resultados agradables,
porque más bien le procura desazón,
él sabe que sólo huye de su propia
agonía. Al contrario la ciudad
soberbia en su urbanismo, aplicada en
cernirse apañadora de las conciencias,
permanece incólume, cual es su
característica primordial, recibiendo
los puntapiés propinados por los
inconformes habitantes. A ella no le
importan los golpes, en todo caso
quizá le duela el olvido, el abandono,
entonces, como antídoto, se vuelve
hetaira pintarrajeada y ofrece una
variedad de sensaciones, el
maremágnun de entradas a las puertas
de los paraísos artificiales, anunciados
con el estruendo que sólo puede ser
producido por un Dios todopoderoso
cuando tiende su trampa al incauto
terrestre.

Francois Besson en El diluvio (Le
déluge) presencia y siente en carne
propia el fracaso existencial en la
ciudad que lo vio nacer, de ahí su
nítida desesperación, su deseo por
emprender el peregrinaje que lo lleve
a identificar las señales de su
depauperación, de la pérdida de su
humanidad, del vacío que se apropia
de las entrañas y pensamiento, de los
sentimientos, de las pasiones  propias
del hombre, del enajenamiento total
de la humanidad en aras del ser y
estar en la comunidad. Se siente en la
novela el aniquilamiento de la persona
a partir de la indiferencia colectiva.

Le Clézio hace el recorrido por la
ciudad con los ojos de Besson.
Mediante el vagabundeo de este
personaje aislado socialmente, recrea,
como en el cine, los elementos
ordinarios, los cotidianos, esas cosas a
las que ponemos poca atención por
considerarlas inútiles , desechables,
pero a la vez imprescindibles al autor
para acuerpar la atmósfera del
entorno al que hace referencia,
afocando la mirada en los detalles en
cada pequeña célula comunitaria que
conviven en aquella, así entonces
visitamos la iglesia, los sitios debajo
los puentes, los minúsculos bosques,
los parques, los conglomerados
habitacionales, los cines, los
restaurantes, los moteles, estableciendo
sin miramientos los varios inventarios
de acciones y hechos que ahí suceden.

Escudriñando en la biografía este
deambular por los distintos espacios
de la polis del personaje Besson, quizá
esté emparentada con el deseo, con la
seducción de Le Clézio por el viaje,
itinerante él mismo ha transitado el
mundo –de islas Mauricio, pasó a
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Nigeria sitios importantes para su
infancia, pasó a Niza a realizar
estudios universitarios, posteriormente
vivió en Estados Unidos, México y
Panamá, últimamente mantiene
domicilio en Albuquerque, Islas
Mauricio y Niza-, de ese constante
viajar la deducción a la que se llega,
porque se esclarecen en cierta medida
algunas de las motivaciones, de sus
vinculaciones creativas con las
preocupaciones que trasluce a lo largo
de su obra: el viaje, el medio
ambiente, la reflexión sobre la
conducta del hombre urbano moderno,
entre otras, él mismo autor lo señala,
cuando dice que él no viaja en
realidad, sino que busca distintos
lugares para implantarse; pues, una
vez elegidos, quiere adaptarse en ellos,
adquirir todas las costumbres del lugar
elegido en cada etapa: «Son para mí
como vidas sucesivas». De ahí uno de
los puntales para la fuerza de su
literatura.

El diluvio (Le déluge) se erige por lo
antes escrito como una novela de
fuerte contenido reflexivo, contada con
maestría narrativa con un andamiaje
estructural atractivo que la convierte
en motivo de lectura inmediata.
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Agua = Cultura de la Vida

En Europa Central (Alemania,
Austria, Checoslovaquia) se están
presentando tremendas inundaciones,
como nunca vistas antes. En el
sureste de nuestro país (Chiapas,
Tabasco, Yucatán, Veracruz), las
intensas lluvias amenazan también
con serias inundaciones.  En Estados
Unidos los tornados están haciendo
estragos insospechados (un equipo de
los famosos Caza-Tornados fue
eliminado sin más). El Presidente
Peña Nieto presenta la Estrategia
Nacional de Cambio Climático, para
enfrentar los efectos de este
fenómeno, y anuncia medidas
inmediatas para apoyar el

«crecimiento verde». México pierde
7% del PIB cada año por los daños
ambientales.

Deberíamos, en este sentido, poner
atención a las investigaciones y
conclusiones del científico japonés,
Dr. Masaru Emoto, que bien
merecen un Premio Nobel especial,
por la importancia que su
descubrimiento representa.
Fotografiando los cristales del agua
congelada sujeta a diferentes
influencias, encontró que la
estructura de las moléculas de agua
cambia según esté expuesta a
sonidos, palabras, pensamientos,

MADRE NATURALEZA

sentimientos, oraciones. Si es agua
pura de arroyos cristalinos o
manantiales de las montañas, o de
agua contaminada estancada o de
ríos que han pasado por varias
ciudades. Tomó fotografías a
cristales de agua congelada de la
Antártida, de Lourdes, de diferentes
ríos, entre otras muchas. Encontró
que los cristales de agua expuesta a
palabras, emociones, pensamientos,
negativos, eran similares a los
cristales del agua congelada de ríos
o aguas contaminadas. Que los
cristales de agua expuesta a la
disque música de Heavy Metal,
Heavy Rock y similares, igual que
los de agua expuesta a palabras
negativas, aparecían con estructuras
caóticas y fragmentadas. Deduce que
quien oye este tipo de música debe
ser tonto, por lo menos.

Emoto concluye que debemos
escoger qué moléculas de agua
queremos tener en el planeta, si de
paz y amor, o de odio y destrucción.
Que la Tierra, como el cuerpo
humano, está constituida por un
70% de agua. Que si lo positivo o
negativo de las expresiones de la
humanidad influyen en la estructura
molecular del agua, como se
demuestra fehacientemente a través
de las fotografías de los cristales del
agua congelada, así también estas
moléculas afectadas de agua influyen
forzosamente en el hombre y en el
Planeta, al ser alimentados y
constituidos por moléculas de agua
positivas o negativas. O bien,
formamos un círculo vicioso o un
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círculo virtuoso; depende totalmente
de nosotros.

 En otras palabras, en lo que he
insistido tantas veces, que a nuestro
Planeta, el medio ambiente, sólo lo
podremos salvar del deterioro, de los
cambios climáticos, con todas sus
consecuencias, si recuperamos la
cultura de la vida y del amor,
haciendo a un lado la corrupción, la
mentira y la calumnia, así como la
ambición (las treinta monedas de
Judas) y la soberbia (el non serviam
de Luzbel), propios de la cultura de
la muerte, que las mafias
económicas y las políticas de
izquierda se empeñan en querer
imponer a como dé lugar. Tenemos
que cambiar al mundo a partir de
nosotros, actuando con amor,
verdad, paz y rectitud.

Reestructurando nuestras vidas,
reestructuraremos al mundo,
cambiando la estructura molecular
del agua, en él y en nosotros.
Siempre he insistido en que el agua
es vida, así como en la importancia
del binomio bosques- agua, del que
depende la disponibilidad del agua,
y de la que a su vez depende de que
podamos seguir viviendo sobre
nuestro planeta Tierra, el Planeta
Azul.

En Puebla, por ejemplo, de la unidad
Nealtican que originalmente con 10
pozos proveía 500 lts/seg, hace unos
años, informan que hoy está cerca de
quedar fuera de servicio por agotarse
el acuífero que la alimenta. Cuando KLAUS FELDMANN PETERSEN
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estuve de asesor de SOAPAP propuse
el Plan Nealtican, en el que se
incluía la reforestación intensiva de
la Cuenca Hidrológica que alimenta
la zona. Cuando se realizó el
proyecto, para lo cual no me
tomaron en cuenta, advertí que era
necesaria la reforestación que había
propuesto. No se me hizo caso, y ahí
están las consecuencias: bosques-
agua. «Sin bosques no hay agua, y
sin agua no hay vida», decía mi
padre q.e.p.d, el Ing. Ernesto Kurt
Feldmann, 30 años al frente del
Departamento de Aguas Potables.
Todos los demás elementos que
afectan al medio ambiente, como son
la contaminación del aire, del agua
y de la tierra (gases producidos por
la quema de combustibles fósiles,
desechos industriales, plásticos
difícilmente degradables, y tantos
otros), la afectación de la
biodiversidad (flora y fauna, especies
en extinción), la tremenda
desforestación con la consecuente
desertificación, inundaciones y
sequías sin control y muchos más,
son muy importantes y deben
atenderse de inmediato, pero lo
crucial, lo que va en primer lugar sin
discusión es el agua, como lo
refuerza la investigación y las
conclusiones del científico japonés,
Dr. Masaru Emoto. Hay que
realimentar positivamente el Ciclo
Hidrológico.  ¡Qué interesante!

Se habla de un México Verde, en el
Plan Ambiental de Peña Nieto, en el
sentido de que todo, las finanzas, el
progreso, las empresas e inversiones,

el campo, la industria, la educación,
se realicen con un alto sentido de
preservar el medio ambiente. Qué
curioso que no se dio una especial
importancia a nuestros bosques,
sobre todo a una reforestación
intensiva. ¿Cuándo México será
Verde? Cuando hayamos recuperado
el más del 90% de bosques que
perdimos el siglo pasado
(curiosamente gobernado por el PRI).

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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San Antonio de Padua es el santo al
que por costumbre las mujeres que
buscan pareja, ya sea novio o
marido, lo ponen de cabeza para
pedirle que les haga el «milagro» de
encontrar al «galán» que las libre de
la soltería. Pero San Antonio no sólo
es el santo que consigue buenos
matrimonios, también es el santo de
los pobres, pues según dicen, no
defrauda a los que le rezan con
devoción.

San Antonio nació en Lisboa en el
año 1195 y su verdadero nombre fue
Fernando. Desde muy joven se hizo
agustino y a los 27 años se convirtió
en franciscano, tomando el nombre
de Antonio, en recuerdo de san
Antonio Abad. Desde entonces su
oficio fue el de predicador y por
obediencia recorrió pueblos y
ciudades transformando las
voluntades de los incrédulos y
conmoviendo corazones.

Evangelizó en África, España, Italia
y Francia. Finalmente, fijó su
residencia en Padua, ciudad
universitaria donde todo el pueblo lo
quiso y lo admiró.

Uno de sus biógrafos afirma que
«Antonio poseía todas las cualidades
de un buen predicador: Ciencia,
elocuencia y un formidable poder
para conmover, gran deseo de salvar
las almas y una voz sonora y
agradable. Además estaba dotado
del poder de hacer milagros».

Aseguran que un descreído pidió al
santo que le probara con un milagro
que Jesús sí está en la Santa Hostia.
El hombre aquél dejó a su mula tres
días sin comer, y luego cuando la
trajo a la puerta del templo le
presentó un bulto de pasto fresco y al
otro a San Antonio con una Hostia.
La mula dejó el pasto y se fue ante
la Santa Hostia y se arrodilló.

Antonio de Padua murió de sólo 36
años y durante sus funerales se
produjeron impresionantes
demostraciones de cariño de los
habitantes de Padua hacia él. La
ciudad de Padua ha conservado sus
restos con enorme devoción durante
más de siete siglos y le construyó
una hermosa basílica.

Por lo menos cuatro municipios de
Puebla celebran el 13 de junio -día
de San Antonio– su fiesta patronal:
Atzitzintla, Chigmecatitlán, San
Antonio Cañada y Tepango de
Rodríguez. En todas ellas hay bailes
y danzas, feria y la tradicional
procesión  con la imagen del santo
venerado.

Atzitzintla

Atzitzintla proviene de las voces
náhuatl: atl, agua; tzin, apócope de
tzintli, diminutivo, y tzintlan, abajo;
de lo que resulta Atzintzintlan, que
significa: «Agüita abajo, en la parte
inferior». 

En el territorio del actual municipio
de Atzitzintla hay evidencia de

presencia humana en el Preclásico
Medio. Su origen y fundación
prehispánica se debe a grupos
nahuas. A finales del siglo XIX
perteneció al antiguo Distrito de
Chalchicomula. Y hacia 1895 se
constituyó como municipio.

La cabecera municipal es el pueblo
de San Antonio Atzitzintla; el
nombre de San Antonio es en honor
del santo patrono.

Se localiza en la parte centro-este del
estado de Puebla, a 113 kilómetros
de la capital. Colinda al norte con
Chalchicomula de Sesma, al sur con
Esperanza, al este con el estado de
Veracruz y al oeste también con
Chalchicomula de Sesma.

Dentro de sus monumentos históricos
y arquitectónicos destacan: La
parroquia de San Antonio, que data
del siglo XVII; y la capilla de Los
Gentiles, de 1700.

Como les decía líneas arriba, el 13
de junio se celebra la fiesta patronal
en honor de San Antonio de Padua,
celebración durante la cual se llevan
a cabo procesiones con la imagen del
santo por las principales calles del
pueblo, que va acompañado con
fuegos artificiales y adornos florales.

De la gastronomía lugareña destacan
el mole poblano, el pipián verde, el
conejo en adobo, la barbacoa de
hoyo y los mixiotes. Una de las
principales bebidas, es el típico
pulque que se produce en la región.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

La fiesta de San Antonio de Padua
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Como atractivos para el turismo, el
municipio cuenta con un albergue
para la práctica del alpinismo; éste
se encuentra localizado en las faldas
del volcán Citlaltépetl. Es admirable
la abundante y extraordinaria
vegetación de la Sierra Negra, con
vista a Xochiloma, que se localiza a
una hora de la cabecera, por un
camino de terracería. También puede
visitarse la zona arqueológica de
Texmalaquilla, a 5 .5 kilómetros de
la cabecera municipal.

De sus artesanías destaca la cantería
(famosa por la hechura de metates) y
la talabartería (son extraordinarias
las fundas para machetes que
elaboran los artesanos de este
municipio).

Chigmecatitlán

Nombre nahua formado de los
vocablos chichic, perro; mecatl,
bejuco; y titlan, entre; en conjunto
significa: «Perro entre los bejucos».

Fue fundada en la época
prehispánica por grupos nahuas, fue
sometida alrededor de 1521 por los
españoles. A fines del siglo XIX 
perteneció al antiguo Distrito de
Tecali y en 1895 fue constituido
como municipio libre. La cabecera 
municipal es el pueblo de
Chigmecatitlán.

El municipio de Chigmecatitlán se
localiza en la parte centro sur del
estado de Puebla, a 96.8 kilómetros
de la ciudad capital. Limita al norte

con: Huatlatlauca, al sur con Santa
Catarina Tlaltempan; al este con
Zacapala; y al oeste con
Huatlatlauca. 

Dentro de sus monumentos históricos
y arquitectónicos, destaca el templo
parroquial en advocación a san
Antonio, construido en el siglo XVI.

Sus días de fiesta populares son los
siguientes: El 13 de junio celebran la
fiesta patronal de San Antonio, con
octava; el 8 de diciembre la fiesta en
honor de La Purísima Concepción,
también con octava; el 12 de
diciembre a la Virgen de Guadalupe;
el 28 de diciembre se recuerda a los
Santos Inocentes, y lo celebran con
misa, rezos y fuegos pirotécnicos.

En algunas de estas tradiciones se
ejecutan las danzas de «Pastoras»,
«Vaqueros», «Maromeros», «Doce
pares de Francia» y «Moros».
Celebran sus fiestas religiosas con
música de banda. Los artesanos
elaboran juguetes, muñecos típicos y
tejidos de palma 

Se cocinan mole poblano, pipián, y
tamales. Algunos de sus dulces
típicos son las conservas de guayaba
y de tejocote. Algunas de las bebidas
más populares: el mezcal, el
chocolate y el atole.

En la cabecera municipal existe un
museo de artesanías de palma en
miniatura.

San Antonio Cañada

Antiguamente a esta región se le
denominó Tepetlán o Tepectlán,
nombre náhuatl procedente de las
radicales tepetl, cerro, piedra; tlan,
lugar; lo que significa: «Lugar entre
cerros». Los primeros frailes y los
encomenderos la llamaron San
Antonio Cañada. Perteneció al
territorio del antiguo Distrito de
Tehuacán. Se constituyó como
municipio libre en 1895.

Limita al norte con Tehuacán y
Vicente Guerrero; al sur con
Ajalpan; al este con Vicente
Guerrero; y al oeste con  Tehuacán.
Se localiza a 139.7 kilómetros de la
Ciudad de Puebla.

Dentro de sus monumentos históricos
y arquitectónicos puede mencionarse
la iglesia parroquial dedicada a san
Antonio de Padua, que data del siglo
XVI, ubicada en la cabecera
municipal.

El 13 de junio se realiza la fiesta
patronal en honor a san Antonio; si
la fecha cae entre semana los festejos
se trasladan al domingo siguiente.
Durante esta celebración se ofician
misas, con rezos, procesiones, juegos
pirotécnicos. Nunca falta la feria
popular en la que se pueden
presenciar las danzas de «Tecuanis»
y «Doce pares de Francia».

Los artesanos hacen labores de tejido
de palma y carrizo.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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Los platillos típicos de la región son:
El mole de caderas o espinazo, los
totopos, los tlaxcales y el chileatole.
De su dulcería destacan las
conservas de durazno, de tejocote y
de manzana. Y de sus bebidas: Atole,
chocolate, aguardiente y mezcal.

Tepango de Rodríguez

Tepango, nombre náhuatl, formado
por los vocablos tepetl, cerro; y
ahco, en lo alto;  unidos hacen Tepe-
ahco, que por corrupción se
pronuncia Tepango, y significa: «En
lo alto o arriba del cerro».

Fue asentamiento de grupos
totonacas; el grupo náhuatl sometió
a la población. En el siglo XIX
perteneció al antiguo Distrito de
Zacatlán y fue erigido municipio
libre en 1895, aplicándose el sistema
de distritos y municipalidades en el
Estado, con el nombre de San
Antonio Tepango.

En 1935 la población cambió su
nombre al de Tepango de Rodríguez,
en honor del ex presidente Abelardo
L. Rodríguez.

El municipio de Tepango de
Rodríguez, se localiza en la parte
norte del estado de Puebla. Sus
colindancias: Al norte con Amixtlán;
al sur con Tepetzintla y
Cuautempan; al oeste con
Camocuautla y Zongozotla; y  al
poniente con Ahuacatlán y
Tepetzintla. Se localiza a 207
kilómetros de la capital del estado.

Fiestas populares: 13 de junio, fiesta
al santo patrón san Antonio; y la
Feria del 8 al 12 de diciembre en
honor a la Virgen de Guadalupe.
Ambas se celebran con misas, rezos,
procesiones, juegos deportivos,
jaripeos, palenque de gallos, bailes,
juegos pirotécnicos y danzas
autóctonas como los «Españoles»,
«Negritos», «Voladores», «San
Mígueles», «Tocotines», «Huehues»
y  «Apaches».

Las artesanías más representativas
de este municipio son los
instrumentos musicales, la losa, los
muebles típicos y los textiles de lana.

La vestimenta típica de las mujeres
es la blusa blanca con ribetes
bordados con vistosos colores,
sobreponen un quexquémitl fino de
tipo velo cuadrangular, un lienzo
grande de la misma tela de la blusa
que envuelven alrededor del cuerpo y
constituyen las enaguas, que fijan
con una faja tejida de lana de color
rojo con dibujos en blanco, listones
de colores en el pelo, con sandalias o

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

descalzas. Los hombres usan calzón
y cotón de lana, huarache de correa
pata de gallo y sombrero de palma.

Sus platillos típicos: El mole serrano
y poblano, tamales y salsas; son
sabrosos, además, los dulces
elaborados con manzana. Y de las
bebidas los vinos de vainilla, el café
y el aguardiente de caña.

Estas son algunas de las tradiciones
de los municipios poblanos durante
los festejos del 13 de junio, fecha en
que se honra a san Antonio de
Padua. ¡Ah, pero no hay que olvidar
que también en la capital del estado
existe el Barrio de San Antonio, en
donde igualmente se recuerda con
algarabía y verbena popular a este
santo!
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Este regimiento es uno de los más
importantes del ejército español
desde hace cinco siglos, y la muestra
es su gran historia, ya que el
Regimiento de Infantería
Mecanizada Saboya nº 6, es una
unidad de infantería mecanizada del
Ejército de Tierra Español, con
asiento en Bótoa, (Badajoz),
perteneciente a la Brigada de
Infantería Mecanizada
«Extremadura» XI.
Fue creado en 1537 como Tercio de
Saboya, por disposición del
emperador Carlos I de España, sobre
la base de tropas veteranas
procedentes del Tercio de Lombardía

y destinado a colaborar en la defensa
del ducado del mismo nombre,
recientemente invadido por las
tropas del rey Francisco I de Francia.
En 1707, por Real Ordenanza de Su
Majestad Felipe V, primer rey de la
Casa de Borbón en España, cambió
su denominación de Tercio de
Saboya a Regimiento de Saboya nº
3. Con su nuevo nombre participó en
la Guerra de Sucesión con dos
batallones.

Este Regimiento es justo el que se va
a encontrar organizándose en marzo
de 1814 en Tepeaca y, junto con
otros milicianos «realistas», tendrá

importantes victorias, aunque no las
suficientes para sostener la corona
española en América.

Aquí el relato que nos hace el
controvertido historiador
guanajuatense Lucas Alamán de
estos acontecimientos en los que
brilla la presencia de Tepeaca. Y que
corresponde al libro sexto de obra
titulada Historia de México, capítulo
segundo: Desde el ataque de
Valladolid y la batalla de Puruaran
hasta la mitad del año 1815.
En este interesante ensayo, Lucas
Alamán aborda la situación de la
lucha independentista bajo el entorno
al que quedaron sujetas las fuerzas
insurgentes a raíz del doloroso revés
militar sufrido en los combates de
Puruaran, en Michoacán, a
principios de 1814, en donde fue
aprisionado Mariano Matamoros, el
jefe insurgente de más importancia
en la estructura militar de las fuerzas
insurgentes encabezadas por
Morelos. De aquel fracaso militar
insurgente, se alzó radiante la figura
del ya por entonces bastante
conocido Agustín de Iturbide, jefe
realista que anteriormente habíase
ya destacado en sus acciones
militares en contra de las fuerzas
insurgentes que pululaban en el
centro geográfico de la entonces
Nueva España. La gloria alcanzada
por este jefe realista con su victoria
en los combates de Puruaran, lo
reafirmó como uno de los claros
sostenes del monarquismo hispano.
Lucas Alamán va relatando el
desarrollo de la gesta

TEPEACA DE AYER Y HOY

Coronel Melchor Álvarez y el Regimiento
de Saboya en el Tepeaca del siglo XIX

Segunda parte
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independentista, subrayando las
desavenencias e, incluso, los
enfrentamientos e insubordinaciones
internas que en aquél periodo de
1814-1815 se generaron en el seno
del movimiento insurgente:

«…Desbaratado Morelos en
Valladolid y en la marcha retrógrada
que hicimos -dice el Lic. Rosains en
la Relación histórica de lo que le
aconteció como insurgente-,
desapareció la fuerza, se perdió la
opinión, se dividieron los pareceres
del Congreso, chocaron los poderes
Legislativo y Ejecutivo; apoderados
entonces los hombres sin
conocimientos de las riendas del
mando militar, faltó una fuerza
preponderante que los contuviera, y
cada cual se demarcó un territorio,
se hizo soberano de él, señaló
impuestos, dio empleos, usurpó
propiedades y quitó vidas; hirvieron
las pasiones, se confundió la libertad
con la licencia y el libertinaje, y el
país insurreccionado se volvió un
caos de horror y de confusión, en el
que sólo podía mantener al hombre
de bien el poderoso estímulo de su
honor.

«Algún tiempo antes subió de Jalapa,
en donde tuvo no pocas y
desagradables contestaciones sobre
víveres y bagajes con el
ayuntamiento, el coronel D. Melchor
Álvarez con su batallón de Saboya,
llegado de España en el año anterior
y se situó en S. Andrés
Chalchicomula, lugar colocado entre
los caminos de Jalapa y Orizaba,

que ocupaban alternativamente uno
y otro partido. Según solían hacerlo
frecuentemente los insurgentes,
Andrés Calzada, segundo de Arroyo,
se acercó al pueblo (7 de enero) con
una guerrilla de caballería a insultar
a los realistas que estaban en él;
Álvarez destacó para perseguirlo
algunas partidas y salió él mismo
con una de ellas, y habiéndose
encontrado con Calzada, estuvo a
punto de ser cogido por éste y recibió
una herida en la cabeza, cuya señal
le quedó toda su vida.

«Pasó de allí Álvarez a Orizaba, y el
20 de enero derrotó en la barranca

de Jamapa a Rincón, apoderándose
de las trincheras que para defender el
paso tenía construidas, y destruyó en
Huatusco la fábrica de cañones y
municiones que el mismo Rincón
había formado allí; Rosains, que
llegó a estos lugares un mes después,
hizo restablecer las trincheras en
Jamapa, punto que vino a ser muy
importante por su posición y fácil de
defensa y fue el teatro de diversas
acciones de guerra, que iremos
refiriendo.

«Para organizar la división que
había de marchar a Oaxaca, el
Virrey hizo subir a Tepeaca a

TEPEACA DE AYER Y HOY
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Álvarez, con cuyo batallón y otras
fuerzas que allí se reunieron, se
formó un cuerpo de unos dos mil
hombres de todas armas; mas para
asegurar el efecto, precedieron otros
movimientos en la circunferencia de
aquella provincia. Desde Diciembre
del año anterior, el comandante de
Alvarado y Tlacotalpan en la costa
de Sotavento de Veracruz D. Juan
Topete, había hecho ocupar por el
capitán Vallecillo el pueblo de
Tuxtepeque, perteneciente á la
provincia de Oaxaca y en Febrero
siguiente el subteniente Murillo
despachado por el mismo Topete,
llegó hasta Villa-alta con una corta
división, a cuyo subdelegado cogió;
como también a un jefe llamado
Pedro Flores, con el que volvió a
Tlacotalpan en donde fue fusilado.
«Murillo en su marcha hasta aquel
punto tan avanzado en el interior de
la provincia, no sólo no encontró
resistencia, sino que en todas partes
fue bien recibido, manifestándose los
habitantes muy deseosos del
restablecimiento del gobierno real.

Por el Sur, Dambrini, derrotado en el
año anterior por Matamoros en
Tonalá, volvió a presentarse con los
guatemaltecos ocupando a
Tehuantepec, y en la Costa Chica,
Reguera, no sólo había extendido la
reacción realista en toda ella, sino
también en la Mixteca baja. El
Virrey entonces hizo mover las
tropas reunidas en Tepeaca, cuyo
mando debía haber tomado el
general del ejército del Sur, brigadier
D. Ramón Díaz de Ortega; pero

impedido por alguna causa
accidental, se dio al coronel Álvarez,
a cuya retaguardia marchaba otra
sección, bajo las órdenes del coronel
del batallón de Castilla D. Francisco
Hevia, compuesta de su mismo
cuerpo, ciento veinte dragones de
México y un cañón de a cuatro.
Ortega dirigió a los soldados una
proclama el 10 de Marzo,
diciéndoles que iban a entrar en una
provincia fiel al rey y cuyos
habitantes debían ser tratados como
amigos, amenazando que sería
castigado con rigor cualquier exceso
contra la disciplina.

«Álvarez según las instrucciones que
se le dieron, tomó el camino de la
Mixteca y al acercarse a Huajuapan,
Rayón que se hallaba en aquel
punto, lo abandonó retirándose con
poca fuerza, compuesta del cuerpo
de infantería organizado por Teran,
el regimiento de Orizaba en cuadro
que mandaba Rocha y lo poco que
quedaba del regimiento de Nuestra
Señora de la Luz, a Tehuacán, en
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donde se le unió D. Carlos
Bustamante que volvía de Oaxaca.

Hevia continuó en seguimiento de
Rayón con su sección prevenida al
efecto, pues estaba previsto que este
se retiraría y Álvarez siguió su
marcha a Oaxaca, sin encontrar el
menor contraste, siendo recibido en
triunfo en todos los lugares del
tránsito, y aunque no había motivo
alguno para pensar que se tratase de
hacer resistencia en la capital, que
había sido abandonada por la poca
gente armada que en ella había».
No cabe la menor duda de por qué
la importancia de Tepeaca siempre
en la Historia de México. Por eso
Tepeaca es de ayer, de hoy y de
siempre.



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
39

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
39

13 JUNIO DE 2013

MOMENTO

Es un hecho que en México existe
mucho por hacer en materia
ambiental, no obstante, eso no
significa que no se realicen tanto
acciones, como esfuerzos afines. Sí,
existen resultados en el ámbito local,
estatal y nacional, sin embargo, el
alcance de impacto de dichas
acciones es tan limitado, que no son
percibidos por la mayoría de los
ciudadanos por existir otras
prioridades. La educación ambiental
incide en el cambio de la relación
del hombre con la naturaleza y
ambiente, ya que le permite al ser
humano divisar la responsabilidad
que posee hacia su entorno, lo que
propicia una participación
multidisciplinaria entre los
ambientes natural, social, cultural,
económico y político ante la
complejidad ambiental,
contribuyendo tanto a la conciencia
ambiental en México, como
emprendiendo acción sobre inacción.
Los desafíos y problemas
ambientales en México ocurren
porque la mayoría de las veces es
preferible pagar una multa por daños
a la naturaleza, que solicitar un
permiso o trámite para llevar a cabo
cierta acción legalmente. Se requiere
cambiar ese modo de hacer las
cosas, y ahí entran inteligentemente
la educación ambiental, los
resultados concretos y serios por
parte de nuestras autoridades, junto
al fomento de la conciencia
ambiental en los mexicanos, con el
fin de avanzar a una deseada
relación del ser humano con la
naturaleza.

Quiero contribuir a ese objetivo
despertando el interés entre los
mexicanos por informarse
objetivamente, puesto que una
opinión experta y profesional marca
la diferencia para entrar en el gusto
cotidiano de los lectores.
México es el cuarto país con mayor
biodiversidad del Planeta, sólo por
detrás de Brasil, Indonesia y
Ecuador. Vivimos en un lugar único,
en donde habita diversidad de
especies, plantas y ecosistemas. Lo
ideal es mejorar la situación actual
para las generaciones presentes y
futuras; no obstante, lo mínimo que
debemos hacer es dejarles a nuestros
hijos y nietos un legado de Planeta,
al menos como lo recibimos y no
peor.

En mi experiencia, lo que motiva a
los ciudadanos a participar en pro

PLANETA

Conciencia ambiental en México
Acción sobre inacción

M

del ambiente son premios, incentivos
económicos, reconocimiento
ciudadano o haber experimentado
desastres naturales, con el objetivo
de una cultura de prevención y los
resultados del gobierno. De ahí que
una relación ganar–ganar es la
manera más efectiva para motivar a
la población mexicana, tanto para
tomar acciones serias y concretas en
pro del medio ambiente, como
desarrollar una conciencia ambiental
práctica. ¡Emprendamos acción
sobre inacción!

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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Publicación de la Universidad
Tecnológica de Izúcar de Matamoros
UTIM.

Profesor invitado: Rodrigo Cristóbal
González Hernández.

Hablándole a su familia sobre el
dinero. Las familias hablan sobre todo
tipo de cosas, pero las conversaciones
sobre cómo manejar el dinero no se
encuentran frecuentemente en el
primer lugar de la lista. Ya sea que
tenga niños en su familia o no,
sostener conversaciones frecuentes y
abiertas acerca de los deseos,
necesidades, metas financieras y
medios para lograr esas metas de cada
miembro de la familia es muy
importante. Estas conversaciones son
especialmente vitales a medida que los
intereses, prioridades y poder
adquisitivo de los miembros de la
familia cambian a través de los años.

¿Cómo nos podemos ayudar?

A continuación algunos consejos de
cómo comunicarse acerca del manejo
del dinero con su familia.

* Asegúrese de que ambos tienen el
tiempo y la energía suficientes para
tratar cada uno de los temas y
situaciones financieras. Si una persona
está cansada o enferma, elija otro día.
* Asigne tiempo para una
conversación por separado si alguien
tuvo un cambio en el trabajo o el
estado de ganancias.
* Anímense unos a otros para hablar
sobre cualquier tema financiero, como

PLAZA COMUNITARIA

Finanzas familiares

la necesidad de pedir dinero prestado.
* Manténganse unos a otros
informados con frecuencia sobre los
activos y gastos individuales, así como
cualquier cambio para evitar
sorpresas.
* Observe cuidadosamente su
situación financiera, haga un plan
para permanecer próspero y adhiérase
a él.
* Sea positivo y constructivo a la hora
de resolver cualquier problema. Eviten
culparse unos a otros por las
diferencias financieras o problemas
que pudieran surgir.

Cuando les hable de tarjetas,
explíqueles acerca de la utilización
responsable de las mismas.

Asegúrese de que ellos entiendan estos
principios.

* La tarjeta de crédito no es dinero
gratis.
* La tarjeta de crédito se utiliza sólo
cuando se sabe que se puede pagar la
cuenta a fin de mes.
* La tarjeta de crédito o débito no se
debe utilizar para adquirir cosas para
las que no se tiene el dinero suficiente.
* Todas las cuentas se deben pagar a
tiempo.

El crédito es importante toda la vida y
debe utilizarse con mucha
responsabilidad.

La Administración de dinero.

Construya sus metas.

M

Establecer metas incluye la evaluación
de los deseos y necesidades tanto
personales como financieras de su
familia, y después esforzarse para
convertir dichos deseos y necesidades
en realidad.
* Identifique y documente las metas
financieras específicas de todos los
miembros de su familia: como ahorrar
para una casa o un auto, tomarse unas
vacaciones, enviar sus hijos a la
universidad, pagar una deuda o
planificar para la jubilación.
* Defina las metas que necesita lograr
frente a aquellas que simplemente
desea. Esto le ayudará a establecer
prioridades en su flujo de dinero y
darse cuenta de lo que realmente
puede permitirse y lo que puede
esperar o aplazar.
* Determine si cada meta es a corto
plazo (menos de 1 año), a mediano
plazo (dentro de los próximos 5 años)
o a largo plazo (dentro de 10 a 15
años o más). Piense donde usted y su
familia quieren estar dentro de 5, 10 y
20 años.

Forme un plan

El reto financiero más grande que
enfrentan la mayoría de los mexicanos
es comprar una casa.

Pero hay muchas otras metas y sueños
que planificar. Una vez que usted, su
pareja y sus hijos, decidan lo que
desean lograr para la familia, es
necesario desarrollar un plan para ver
las cosas claramente.
* Anote cualquiera de las compras
importantes que desea hacer, así como
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cualquier otra meta financiera que
tenga en mente.
* Determine los pasos específicos que
necesita tomar para lograr sus metas.
* Clasifique los pasos que necesita
llevar a cabo antes, durante y,
después.
* Comience a ahorrar ahora. Cuanto
más pronto comience a ahorrar, más
pronto alcanzará sus metas.

Hacer un presupuesto es un elemento
vital en la administración de las
finanzas de su familia.

* Identifique de dónde provienen todos
los ingresos de su familia, incluyendo
el trabajo y otras fuentes como los
ingresos provenientes de inversiones.
También debe estar al tanto de cuándo
recibe sus ingresos (es decir, el día del
mes) así como la forma en que lo
recibe.
* Use un diario de gastos para
conciliar el total de sus gastos
mensuales con su total de ingresos
mensuales. Vigile su diario de gastos y
su presupuesto durante dos meses para
determinar con cuanta exactitud su
experiencia de la vida real se ajusta a
la misma.
* Establezca en su diario varias
categorías e incluya las cantidades
mensuales que usted asigna para
metas a corto y largo plazo. De ser
necesario, reajuste sus categorías de
presupuesto y redistribuya sus ingresos
para cumplir con sus necesidades.
* Recuerde hacer un presupuesto para
gastos inesperados, como averías del
auto, reemplazar un calentador de
agua roto o pagar por un viaje
escolar.

Gastos diarios

Saber como su familia gasta el dinero
es un factor clave para una
administración financiera próspera.

Una vez que sepa donde el dinero va a
parar, podrá planear el presupuesto
que sea ideal para usted.

* Pídale a los miembros  de su familia
usar un cuaderno para anotar los
gastos durante un mes completo.
* Mantenga un registro de todos los
gastos – ya sean de dinero en efectivo,
tarjeta de crédito  – para que pueda
ver a dónde va a parar su dinero.
* Establezca una categoría para cada
tipo de gasto de su familia, desde los
gastos importantes como la vivienda
hasta las compras misceláneas de cada
día, así como la cantidad que le
asigna a sus hijos para sus gastos.
Asegúrese de incluir sus ahorros así
como los cargos financieros en
cualquier crédito o préstamo
pendiente.
* Al final de mes sume todos los
gastos en cada categoría para
determinar el total de sus gastos por
mes.
* Lo que usted verá al final del mes
podría ser muy revelador y
sorprendente.

El consumo inteligente, más que un
discurso políticamente correcto, tiene
sus aspectos prácticos.

A través de él es posible mantener una
economía saludable, ya que entre sus
principales triunfos está el equilibrio
entre el mantenimiento de una
economía próspera y el
endeudamiento de las personas.

Planificar es un instrumento que, al
mismo tiempo, despierta la conciencia
entre el consumo por impulso y el que
es realmente necesario.

Quien se atreve a consumir de forma
exagerada crea para si mismo una
trampa llamada endeudamiento y salir
de esa situación no siempre es fácil.
Dentro de ese espíritu, conozca

algunas pistas que facilitan el
consumo inteligente:

• Defina cuáles son sus objetivos de
consumo y procure encuadrar su
realización de manera tal que no
perjudique su presupuesto.

• Cuidado con las promociones. Ud.
no está obligado a comprar un bien
solo porque está en promoción o es
«demasiado barato».

• Para realizar las compras de
supermercado, procure anotar todo lo
que desea comprar y siga esa lista. De
esta manera, es más fácil evitar
comprar artículos innecesarios.

• Evite el desperdicio.
Lamentablemente, es común observar
en la casa de algunas personas de los
alimentos que se descartan sin ser
utilizados. Por lo tanto, compre
aquello que sea necesario para su
consumo y preste atención a los
alimentos que se puedan estropear
cuando no son consumidos
rápidamente.

Consumir con inteligencia es un
ejercicio de ciudadanía, es usar la
inteligencia y jamás superar el límite
de lo que es realmente necesario.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

M

JORGE MELÉNDEZ HUERGO

PLAZA COMUNITARIA
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Derecho a una nacionalidad

Todo ser humano tiene derecho a
una nacionalidad, por lo que la
mexicana se adquiere por nacimiento
o por naturalización, como lo
expresa el artículo 30 de nuestra
Constitución.

Los nacidos en el extranjero, hijos de
padres mexicanos por
naturalización, de padre mexicano
por naturalización o de madre
mexicana por naturalización.
Los nacidos a bordo de
embarcaciones o aeronaves
mexicanas, sean de guerra o
mercantes.

Los mexicanos por naturalización
son los extranjeros que obtengan de
la Secretaría de Relaciones
Exteriores carta de naturalización; o
la mujer o varón extranjeros que
contraigan matrimonio con un
mexicano, que establezcan su
domicilio dentro del territorio
nacional, cumpliendo con los
requisitos que señala la ley.
Así, tenemos que la naturalización es
el proceso por el cual un ciudadano
extranjero adquiere la nacionalidad
de un segundo Estado, con el cual ya
tiene vínculos, como consecuencia de
una estadía de manera legal en dicho
país u otros motivos, como el
matrimonio. Para aquellas personas
que cumplen con los requisitos, como
la mayoría de edad, al adoptar una
nacionalidad por naturalización,
adquieren también la calidad de
ciudadanos de ese país.

La mayoría de Estados establecen
que para que un ciudadano de otro
país adquiera su nacionalidad, debe
primero renunciar a su nacionalidad
anterior ante un funcionario público
de su país. Sin embargo, existen
convenios bilaterales o multilaterales
por los cuales los ciudadanos de un
país pueden adquirir la nacionalidad
y la ciudadanía del otro país sin
necesidad de renunciar a la suya
propia.

Los ciudadanos extranjeros que
adquieren la nacionalidad mexicana,
deberán demostrar que han residido
en territorio nacional cuando menos
durante los últimos cinco años
inmediatos anteriores a la fecha de
su solicitud, salvo algunas
excepciones que marca la Ley de
Nacionalidad en su artículo 20. Así
mismo, los extranjeros formularán
renuncia expresa a la nacionalidad
que les sea atribuida, a toda
sumisión, obediencia y fidelidad a
cualquier Estado extranjero,
especialmente de aquél que le
atribuya la otra nacionalidad, a toda
protección extraña a las leyes y
autoridades mexicanas, y a todo
derecho que los tratados o
convenciones internacionales
concedan a los extranjeros. Así
mismo, protestarán adhesión,
obediencia y sumisión a las leyes y
autoridades mexicanas y se
abstendrán de realizar cualquier
conducta que implique sumisión a un
Estado extranjero.

Como requisito indispensable para
iniciar el trámite de naturalización,
es necesario exhibir la constancia de
antecedentes no penales, tanto
federal, como local.

En nuestro país, la naturalización se
lleva a cabo ante la Secretaría de
Relaciones Exteriores, existiendo las
siguientes modalidades:

1. Carta de naturalización por
residencia.

2. Carta de naturalización por
ser descendiente en línea recta de un
mexicano.

3. Carta de naturalización por
tener hijos mexicanos por
nacimiento.

4. Carta de naturalización por
haber contraído matrimonio con
varón o mujer mexicanos.

5. Carta de naturalización por
haber prestado servicios o realizado
obras destacadas en materia cultural,
social, científica, técnica, artística,
deportiva o empresarial.

6. Carta de naturalización por
ser originario de un país
latinoamericano o de la Península
Ibérica.

Los trámites a seguir se encuentran
comprendidos en la Ley de
Nacionalidad, en su capítulo III, de
la nacionalidad mexicana por
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que se compruebe que éstas se han
verificado.

III. Probar que sabe hablar español,
conoce la historia del país y está
integrado a la cultura nacional; y

IV. Acreditar que ha residido en
territorio nacional por el plazo que
corresponda conforme al artículo 20
de esta Ley.

Para el correcto cumplimiento de los
requisitos a que se refiere este
artículo, se estará a lo dispuesto en
el reglamento de esta Ley».
En lo que se refiere al artículo 20,
éste expresa:

Artículo 20.- El extranjero que
pretenda naturalizarse mexicano
deberá acreditar que ha residido en

territorio nacional cuando menos
durante los últimos cinco años
inmediatos anteriores a la fecha de
su solicitud, salvo lo dispuesto en las
fracciones siguientes:

I. Bastará una residencia de dos años
inmediatamente anteriores a la fecha
de la solicitud cuando el interesado:

a) Sea descendiente en línea recta de
un mexicano por nacimiento;

b) Tenga hijos mexicanos por
nacimiento;

c) Sea originario de un país
latinoamericano o de la Península
Ibérica, o

d) A juicio de la Secretaría, haya
prestado servicios o realizado obras
destacadas en materia cultural,
social, científica, técnica, artística,
deportiva o empresarial que
beneficien a la Nación. En casos
excepcionales, a juicio del Titular
del Ejecutivo Federal, no será
necesario que el extranjero acredite
la residencia en el territorio nacional
a que se refiere esta fracción.

II. La mujer o el varón extranjeros
que contraigan matrimonio con
varón o mujer mexicanos, deberán
acreditar que han residido y vivido
en el domicilio conyugal establecido
en territorio nacional, durante los
dos años inmediatamente anteriores
a la fecha de la solicitud.

naturalización, en su  artículo 19,
que señala:

«Artículo 19.- El extranjero que
pretenda naturalizarse mexicano
deberá:

I. Presentar solicitud a la Secretaría
en la que manifieste su voluntad de
adquirir la nacionalidad mexicana;

II. Formular las renuncias y protesta
a que se refiere el artículo 17 de este
ordenamiento;

La Secretaría no podrá exigir que se
formulen tales renuncias y protestas
sino hasta que se haya tomado la
decisión de otorgar la nacionalidad
al solicitante. La carta de
naturalización se otorgará una vez
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No será necesario que el domicilio
conyugal se establezca en territorio
nacional, cuando el cónyuge
mexicano radique en el extranjero
por encargo o comisión del Gobierno
Mexicano.

En el caso de matrimonios
celebrados entre extranjeros, la
adquisición de la nacionalidad
mexicana por uno de los cónyuges
con posterioridad al matrimonio,
permitirá al otro obtener dicha
nacionalidad, siempre que reúna los
requisitos que exige esta fracción, y
III. Bastará una residencia de un año
inmediato anterior a la solicitud, en
el caso de adoptados, así como de
menores descendientes hasta segundo
grado, sujetos a la patria potestad de
mexicanos.

Si los que ejercen la patria potestad
no hubieren solicitado la
naturalización de sus adoptados o de
los menores, éstos podrán hacerlo
dentro del año siguiente contado a
partir de su mayoría de edad, en los
términos de esta fracción.

La Carta de Naturalización
producirá sus efectos al día siguiente
de su expedición.

El artículo 21 hace mención a que
las ausencias temporales del país no
interrumpirán la residencia, salvo
que éstas se presenten durante los dos
años anteriores a la presentación de
la solicitud y excedan en total seis

meses. La residencia a que se refiere
la fracción III del artículo anterior,
deberá ser ininterrumpida.
Asimismo, la ley prevé que, en caso
de divorcio, quien adquiera la
nacionalidad mexicana conforme a
los supuestos del artículo 20,
fracción II de esta Ley, la conservará
aun después de disuelto el vínculo
matrimonial, salvo en el caso de
nulidad del matrimonio, imputable
al naturalizado.

Sólo se suspenderá la Carta de
Naturalización cuando al solicitante
se le haya decretado auto de formal
prisión o de sujeción a proceso en
México, o sus equivalentes en el
extranjero.

Se negará la expedición de la Carta
de Naturalización cuando el
solicitante se encuentre en los
siguientes casos, como lo plasman
las fracciones del artículo 25 de la
mencionada ley, que señalan:

«I. No cumplir con los requisitos que
establece esta Ley;

II. Estar extinguiendo una sentencia
privativa de la libertad por delito
doloso en México o en el extranjero,
y

III. Cuando no sea conveniente a
juicio de la Secretaría, en cuyo caso
deberá fundar y motivar su
decisión».

La misma Secretaría podrá, previa
audiencia, declarar la nulidad de la
Carta de naturalización cuando se
hubiere expedido sin cumplir con los
requisitos o con violación a esta Ley.
La declaratoria de nulidad fijará la
fecha a partir de la cual dicha carta
será nula. En todo caso se dejarán a
salvo las situaciones jurídicas
creadas durante la vigencia de la
carta a favor de terceros de buena fe.

Existe otra modalidad de ser
mexicano, que es la doble
nacionalidad, que es la condición de
ser ciudadano de dos naciones, el
derecho internacional no prohíbe
tener doble o múltiple ciudadanía.

La ciudadanía múltiple puede ser
adquirida mediante el uso diferente
entre dos o más naciones de sus
leyes. Algunos países otorgan la
ciudadanía automáticamente al
nacer cuando uno de los padres es un
connacional, o cuando la persona
nace en territorio nacional. También
es dada a las personas que se casan
con alguno de sus coterráneos.
Existen  países que ven la ciudadanía
múltiple como indeseable, por lo
cual toman medidas legales para
prevenirla, consistentes, sobre todo,
en la pérdida automática de una
nacionalidad cuando se adquiere
otra voluntariamente.

Hay países que castigan con penas
criminales a quienes ejerzan doble
nacionalidad, como Arabia Saudita,

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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donde una persona que posea doble
nacionalidad puede ser encarcelada
si se le encuentran dos pasaportes.

Por el contrario, otros países
permiten a sus ciudadanos tener las
nacionalidades que posean. De todos
modos, puesto que cada país puede
decidir quiénes son sus ciudadanos y
quiénes no, basándose en sus propias
leyes, sin contemplar las leyes de
otros países, es posible para una
persona ser considerada ciudadana
de más de un país, incluso cuando
algunos o todos los países prohíban
la múltiple o doble nacionalidad.
Hay  países que no permiten más de
una ciudadanía, no reconocen la
múltiple o doble ciudadanía en sus
propias leyes; así pues, algunos
ciudadanos son tratados como de
una o de otra nacionalidad, y su
ciudadanía del otro país es
considerada irrelevante. Por ejemplo,
las oficinas consulares en el
extranjero no pueden tener acceso a
sus ciudadanos si éstos poseen la
nacionalidad de ese país, como
ocurre en México.

Existen países que pueden facilitar el
acceso, como cortesía, pero no
aceptan obligación alguna para
hacerlo, bajo sus propios acuerdos
internacionales. El derecho de estos
países para actuar de esta manera
está protegido bajo la Regla maestra
de nacionalidad, la cual se refiere a
países que reconocen múltiples
ciudadanías y que, en casos
específicos, la prohíben ante la falta
de estatutos.

ROMPIENDO EL SILENCIO

Los hijos nacidos en el extranjero de
padre y/o madre mexicanos por
nacimiento, tienen derecho a obtener
la nacionalidad mexicana; esta
condición se formaliza mediante el
registro de los hijos ante una
representación consular mexicana o
la inscripción del acta extranjera en
las oficinas del Registro Civil en
México.  Al registrar a sus hijos
como mexicanos no pierden la
nacionalidad del país en cuestión.
Por supuesto deben presentar la
documentación requerida para lograr
tener la doble nacionalidad. Los
requisitos y normas políticas para
otorgar la ciudadanía múltiple a un
individuo varían respecto a la doble
ciudadanía.

La balanza respecto a la múltiple
nacionalidad es casi pareja, con
cerca de 75 países que la permiten y
74 que no; 35 países la dan o no,
dependiendo de sus propias políticas;
y en 9 países no son conocidas.

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

M

Según una estimación conservadora,
26 millones de estadounidenses con
doble ciudadanía han nacido en
otros países. También se estima que
unos 6 millones de estadounidenses
por nacimiento han adoptado otra
ciudadanía.

Ser ciudadano de más de un país
posee ventajas, como el derecho a
poseer propiedades sin pagar
impuestos como extranjero, el
trabajar legalmente y oportunidades
en la educación y tener subsidios del
gobierno, incluyendo la pensión de
jubilación y el cuidado de la salud,
entre algunos otros.
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Firma Agüera Decálogo Verde

La Brigada Roja Universitaria está
trabajando intensamente en el
proyecto político del doctor Roberto
Enrique  Agüera Ibáñez

El presidente nacional del PRI, César
Camacho Quiroz,  estuvo hace unos
días en Puebla. Acudió para reiterarle
su total apoyo a todos los candidatos
del Partido Revolucionario
Institucional, y en especial al doctor
Roberto Enrique Agüera Ibáñez, y a
entregarle las evaluaciones que el
Comité Ejecutivo Nacional tiene de
las campañas, en las que Roberto
Enrique Agüera Ibáñez ya supera  a su
principal oponente con muchos puntos,
y además ya se  estableció que esta
ventaja a favor de Enrique Agüera ya
es irreversible.

César Camacho Quiroz llegó el
viernes en la tarde al hotel Presidente
Intercontinental, en donde ofreció una
conferencia  de prensa a los medios de
comunicación.

Posteriormente a la conferencia de
prensa, se celebró una reunión privada
de  los dirigentes del Revolucionario
Institucional con los legisladores
federales y estatales  priistas,  y los
candidatos al Congreso  de los 7
distritos de la Ciudad de Puebla y, por
supuesto, de nuestro amigo Enrique
Agüera, con objeto de analizar los
avances de las campañas en Puebla,
donde se dio a  conocer que Enrique
Agüera Ibáñez  va muy arriba de sus

César Camacho Quiroz vino a ratificar
el triunfo de Enrique Agüera

contrincantes políticos,  encuentro  en
el cual  César Camacho felicitó a
todos los priistas por su excelente
trabajo; para terminar, les dijo que
aunque las campañas van muy bien,
los priistas no deben confiarse ni dejar
de trabajar intensamente.

Además, prometió que va a venir con
más frecuencia a Puebla en las
próximas semanas, sobre todo al
interior del estado, para fortalecer el
trabajo de todos los candidatos.

Después de esta jornada de trabajo,
César Camacho, Roberto Enrique
Agüera y algunos amigos, tuvieron
una cena privada, en la cual  se
ratificaron los mejores augurios para
el triunfo priista el 7 de julio.

Firma Agüera Decálogo Verde
Enrique Agüera Ibáñez, candidato a la
Presidencia Municipal por
la Coalición 5 de Mayo, firmó el
Decálogo Verde, y dijo que durante su
gobierno el desarrollo urbano no
atentará contra el progreso ambiental.
Arturo Escobar y Vega, diputado
federal y coordinador de la bancada
del Partido Verde Ecologista de

México (PVEM), participó en la firma
de este acuerdo.

A la firma de este Decálogo
asistieron Arturo Escobar y
Vega y Juan Carlos Natale, diputado
federal y coordinador de la bancada
del Partido Verde Ecologista de
México (PVEM), y el dirigente estatal,
respectivamente; así como Pablo
Fernández del Campo y Fernando
Moreno Peña, presidente estatal y
delegado del CEN del PRI.
Escobar y Vega dijo que Enrique
Agüera es un buen candidato, el mejor
en este país; tiene respetabilidad y se
reconoce más como un candidato
ciudadano que de un partido político.
Agregó que es un hombre que ya
gobernó y sus logros están a la vista,
como el Complejo Cultural, Ciudad
Universitaria, el Parque de Ajedrez y
actualmente por su propuesta de 10
parques temáticos, que tiene que ver
con el desarrollo humano sustentable.
Aseveró que los de la oposición van a
utilizar «todas las mañas, todas las
trampas, todo el dinero que le
pertenece al municipio y al gobierno
de Puebla para buscar ganarnos, y se
me ocurren algunas ideas para
amarrarles las manos, como que

JÓVENES EN ACCIÓN
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presente el gobernador su agenda de
aquí al 7 de julio y que informe quién
entra y sale de Casa Puebla, si los
candidatos del PAN y PRD entran en
la noche, a qué podrían entrar».

Arturo Escobar afirmó también que
ésta es no es una guerra, sino una
contienda electoral de contrastes:
«Contrastemos a nuestro candidato
contra el de ellos, la baraja se les cae
automáticamente, es incomparable.
Enrique Agüera es de lo mejor de este
país, y el otro candidato se quiere
poner los zapatos de Rafa Moreno,
pero no le quedan». Enfatizó que el
Pacto por México suscrito en Puebla
también le aplica al gobernador y al
presidente municipal, para que no se
involucren en la campaña de Tony
Gali, porque le dijo «cómo sentiría si
el Presidente Enrique Peña Nieto viene
a Puebla a inaugurar obras, no le

JÓVENES EN ACCIÓN

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

gustaría, por eso no hagas a los otros
lo que no te guste que te hagan a ti.
Que los poblanos en plena libertad
tomen su decisión el 7 de julio, que se
alejen las autoridades del proceso para
que Enrique Agüera gane sin ninguna
impugnación», aseveró el secretario
general del PVEM.  El candidato de la
Coalición 5 de Mayo manifestó que
hay coincidencias entre el PRI y el
PVEM, como es el amor por Puebla, y
el paradigma es que antes que nada lo
más importante son los seres humanos
y la defensa del entorno en el cual vive
el ser humano. Enrique Agüera afirmó
tajante: «Somos ya compañeros de
viaje; un viaje que en cuatro años
ocho meses cambiará no sólo el rostro
de la ciudad, sino el rostro de los
ciudadanos. No más rostros de dolor y
de insatisfacción».  El Decálogo
incluye las siguientes 10 propuestas:
Elevar los recursos destinados al

mantenimiento de camellones, parques
y jardines; fomentar el cuidado
responsable de mascotas, mediante
campañas de información sobre el
cuidado animal, previniendo el
maltrato y abandono; instituir un
hospital veterinario público y gratuito
operado por voluntarios y estudiantes
de Veterinaria; fomentar la
participación ciudadana en materia de
protección al medio ambiente;
fomentar la cultura del reciclaje.
Preservar las aéreas naturales
protegidas y dar prioridad a los
recursos naturales por encima de
cualquier proyecto turístico y urbano;
regular los actos públicos para evitar
producir contaminación visual,
auditiva o al medio ambiente;
promover la utilización de energía
alternativa como la solar o eólica;
instalar contenedores fijos de desechos
electrónicos en el primer cuadro de la
cuidad, así como en los principales
parques y plazas del municipio e
identificar los puntos de riesgo a lo
largo del cauce del río Alseseca, para
evitar su desbordamiento durante la
temporada de lluvias mediante
estudios de campo y la
implementación de medidas de
reubicación para personas que se
ubiquen en aquellos puntos.
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- Actualmente, estamos todos los
abogados y abogadas acudiendo a
excelentes cursos sobre los Juicios
Orales, para que podamos defender
a las personas que lleguen a solicitar
nuestros servicios; la forma de
expresarse, en qué momento hacer
uso de la palabra, cómo están
conformados los juzgados, de qué
forma se van a estar grabando los
instantes de acción para que todos
los participantes puedan hacer uso de
la palabra, etc. Es algo nuevo
realmente…

Pepe Peláez.- Hola mi amigo, ‘tas un
poco errado, no es tan nuevo ese
asunto, porqui yo ricuerdo que hace
munchos años en Puebla nos
dábamos unos güenos «entres», en la
Procuraduría Federal del
Consumidor, ¿ti lo ricuerdas?
- Oye, sí es cierto. Llegaba la parte
actora, interponía la queja, y
después existía la audiencia de
conciliación, para que ambas partes
estuviesen presentes, actor y
demandado, y desde luego cada
quien hacía uso de la palabra, tal
como se hace en el aspecto laboral.
Malvado, ya no me acordaba;
bueno, pero tú ¿cómo sabes de esto?,
¿a poco litigabas?

- Mira, soy indio cochambrudo, pero
también llevaba a mis clientecitos,
antes no si necesitaba ser titulado, yo
no me decía bogado, porque soy
indígena, pero iba por parte de una
organización campesina, de
indígenas mugrosos como yo, pero sí
sabíamos defindernos, mi cai que

llegó momento que nos tinían miedo,
a lo macho, yo jui munchas veces,
nos sentíamos a todo dar, pristador
di servicios, dibía presintar su
comprobante de que diveras tenían il
negocio y los hacían cumplir, o si no
sendas multotas sobri ellos y ellas,
taba güeno el asunto, pero también
si defindían. No, era a todo dar, era
emocionante, ora ya Procuraduría
Federal del Consumidor sirve para
pura ma… gia , ya es lifante blanco,
ya no sirve pa… ná… no sirve,
solamente andan publicando revista
de qué debis comprar y qué no,
hacen alguna piqueña reunión,
aluego ya cualquier tienda grandota
manda sus contratos con la propia
Procu, y hay ‘ta el billete, ya ‘tan los
negocios causando fraudes y
munchas transas, y la del

Consumidor comiendo moscas; no,
orita esa probe institución no sirve
para nada, es una tapadera namás,
pa’ los ricos… Un probe presenta
queja y si tardan mes y medio y
nada, no ti notifican ni nada, al final
ti dicen que no tienes razón, ya ves
la chamaca esa, que no la dijaron
entrar a un negocio, si inojó el Peña
Nieto y mandó volar al mero mero,
por güey, porque allí sí le dolió y
que clausura un nigocio, nomás por
la hijita, pero si tú vas presentar
queja, ni te pelan, primero ti lo
exigen contrato, a qué horas un
probe güey de un taller ti va a dar
contrato, piro si te sacan miles de
pesos, jodidos, tienen sus negocios
cochinos y puercos, no los lavan  ni
barren ni nada, ah pero sí ti chingan,
y aluego va a ese elifante blanco y

MI COMENTARIO

Juicios Orales… Fabuloso
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

zánganos: Allá no ti reciben queja, y
te quedas con coraje, sin comer,
porqui ti hacen espirar, infermo de la
visícula, porque no ti hicieron caso
en tu asunto; eso sí: Tan cobrando
sin que lo merezcan. Siñor Peña
Nieto,   nuestro Presidente, necesita
asté poner  en su lugar a tanto
zángano malvado que namás sigue
cobrando in las instituciones, sin que
lo merezcan estos güenos pa’ nada.
Siñor Presidente, sí me gustó que se
pusiera asté pilas pa’ sacar a esi
viejo, pero ojalá disaparezca esta
institución, que no vale la pena,
namás si istán llevando dinero di
pueblo jodido, de gente que
mandamos a componer nuestro
carro, nos sacan miles pesos y no
hay quen ponga en su lugar a los
mecánicos; hay otro negocio, vende

carros, no presta dinero, un pobre
tonto va a pedir que li prestaran, li
dijeron que azotara un güen bonche
el primero, y que si li iban a prestar
una güena cantidá, así lo hizo y
nunca prestaron nada, acudió con
Procuraduría Federal del
Consumidor y le dijeron que «todo
‘ta bien, él tiene contrato registrado
acá con nosotros», y nada, ansina
hay munchos asuntos, no si dieron
cuenta los güeyes o se hicieron de la
vista gorda, que esta empresa dijo
que iba a prestar, en cambio sí
recibió dinero, tonto pedinche y el
pedinche perdió miles de pesos. Juera
esta Procuraduría Federal del
Consumidor, ojalá sinadores y
diputados oigan el llamado de este
probe indígena que representa a su
pueblo consumidor.

- Oye mi Pepe, ¿no estarás siendo un
poquito arbitrario?

- Mira ‘bogado, ve un día, hasta
ansina como que papas moscas, no ti
va a costar muncho trabajo, y date
una güeltecita, como que ti vas a
solicitar chamba o algo ansina y te
vas a dar cuenta cómo no hacen
nada estos sujetos y sujetas… En
serio ve y mi vas a dar la razón…
Ya que no exista Procuraduría
Federal del Consumidor, no sirve pa’
nada…

- Bueno, vas a ver que sí lo  voy a
hacer, pero debo decirte que no son
las cosas como en tu pueblo, que
levantan un acta o se valen de los
usos y costumbres y destituyen a
alguien: Acá hay grandes intereses…

Bueno, caray, malvado, a veces me
haces decir cosas que no debo, pero
bueno, en fin, lo investigaremos…
Muchas gracias amiguito; y lectores
y lectoras seamos felices, nos
leemos… hasta… otro… instante…
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El trabajo que en los últimos años
han realizado los empresarios
tabasqueños, sobre todo los que
tienen que ver con el sector turístico,
ha colocado al estado como líder en
el turismo gerontológico.
Tabasco actualmente tiene cerca de
40 empresas certificadas en este
rubro, esto debido a que han
modificado sus instalaciones, se han
creado servicios especiales y se
ofrecen descuentos a los grupos de
adultos mayores que visitan el
estado.

«Tabasco ofrece actualmente una
gran variedad de productos y
servicios para los adultos mayores,
considerando que actualmente este
rubro es un gran potencial turístico,
y que en México y en el país hay
miles de personas de la tercera edad
viajando por el mundo».

El programa de turismo
gerontológico en Tabasco, lanzado
hace apenas unos años, empieza a
rendir frutos, pues cada vez es mayor
el número de estados en donde se
ofrecen este tipo de servicios, lo que
hace más atractivo al país para los
turistas extranjeros de la tercera
edad.

Este programa no sólo pretende
ampliarse a un mayor número de
empresas, sino también hacer
negociaciones con los demás estados
del sureste del país, a fin de que se
creen rutas específicas, con la
prestación de este tipo de servicios.

«Tabasco está buscando junto con
los empresarios que más entidades
ofrezcan servicios considerados
dentro del turismo gerontológico, lo
que se pretende lograr en los estados
del sur, esto debido a que nos
interesa que esta parte de la
república se detone el desarrollo
turístico, considerando la bondades
de la vegetación, al agua, la
gastronomía y otro tipo de recursos,
que son de interés para estos grupos
de viajeros».

Las demandas de los servicios
especiales de estos clientes hacen
necesario que los hoteles se adapten
y obtengan una certificación
especializada, y para obtenerla se
requiere de una adaptación
arquitectónica para prevenir
accidentes, el buen trato, menús más
adecuados a la edad, así como la
oferta de eventos y espectáculos
atractivos y acordes a los adultos
mayores.

Es difícil que presentemos discursos
en primera persona, y prácticamente
textuales, sin embargo, la razón está
en base a que su filosofía ante la
vida y en particular a las personas
de la tercera edad tienen un carácter
sumamente humanista.
Y nos preguntamos: ¿en Puebla por
qué ese letargo para actuar?,
cualquier ciudadano oriundo de
nuestro estado o metrópolis se habrá
dado cuenta que existe un potencial
turístico de individuos extranjeros y
de nuestra entidad cuya edad oscila
en la llamada tercera edad.

En Puebla, el turismo viene siendo la
segunda fuerza de inversión
económica y retribución paralela en
beneficio de la misma entidad.
Entre otros, el INAPAM, la
universidad Mexicana para Adultos
Mayores y otros espacios que prestan
atención de forma altruista, cuentan
con proyectos para que al turismo
gerontológico se le preste atención
con una base de apoyo al adulto
mayor y a la economía de nuestra
entidad.

Turismo gerontológico en Puebla
Tercera parte

ALEPH
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aagp_2010@hotmail.com

ARIEL ALEJANDRO GARCÍA PÉREZ
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Día de la Libertad de Expresión

En memoria del primer
periodista poblano: Juan
Nepomuceno Troncoso, que publicó
su periódico La Abeja Poblana, el
día 9 de noviembre de 1820, estoy
haciendo un exhorto a mis
compañeros para que reflexionen
sobre la importancia que tiene
nuestra profesión de informadores.

      El periodista, y en general todos
los medios de comunicación, a nivel
local, nacional y mundial, somos el
eje sobre el cual giran todos los
proyectos, ideas, leyes, sugerencias,
protestas y demás motivos que
orienten al ser humano para normar
el desenvolvimiento de la vida
moral, física y espiritual del
conglomerado de seres humanos que
pueblan este mundo.

      Invito a mis compañeros, con
ánimo de convencimiento, a que no
se dejen influenciar por ninguna
persona o grupo de ninguna
categoría, sobre sus pretensiones de
adquirir popularidad, fuerza, riqueza
y poder.

      Hablando de la política, que es
un tema de actualidad, el periodista
no debe ser amigo íntimo de ningún
político, porque éste lo obligará a
rechazar sus defectos y apoyará en
todos sus pretensiones
convenencieras. Ser amigo ¡sí!, pero
guardando sus distancias. No hay
mejor amigo que el que juzga los
defectos del político; y no hay mejor
político, que el que acepta las
críticas del periodista, quien debe

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

hablar con veracidad. No inventar,
no tratar de convencer sin
razonamientos justos, no inculcar
ideas erróneas por sólo quedar bien
ante quienes escuchan, como en una
reunión entre periodistas y políticos
que es en donde se fraguan las
decisiones para proponer a presuntos
candidatos. Yo aseguro que el que se
da ínfulas de poderoso y habla
mucho, y grita y abraza y ríe a
carcajadas… ése será un buen amigo
político, pero nunca un buen
gobernante.

    ¿Quién es el hombre que conviene
a la ciudadanía para beneficio de
Puebla? Se necesitan: Rectitud,
honradez, seriedad, experiencia,
sencillez, prudencia, inteligencia,
espiritualidad… quien tenga aunque
sea una parte de estas cualidades
será nuestro candidato. Siempre y
cuando no intervenga el «dedazo»

impositivo de algún alto funcionario
en el poder; o llegando el momento,
el fraude en las elecciones.

Termino estas líneas de exhorto a los
medios de comunicación poblana,
con el siguiente texto que imprimió
en su periódico La Abeja Poblana
Juan Nepomuseno Troncoso: «La
libertad de imprenta es un escudo
contra la prepotencia y fanatismo; es
la única que se enfrenta al
despotismo; es torrente de luz del
pueblo rudo».
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Que la distancia conspire para
olvidarme de tu geografía.

Por 11 años fui a una escuela de
monjas. De primero de primaria a
tercero de secundaria con una breve
pausa de una año entre alguno de
tantos.

Mis papás no eran religiosos, ni
siquiera católicos, pero yo rezaba
todos los días el Padre Nuestro en la
primera clase y el Ángel de la
Guarda en la última.

Ir a esa escuela, al menos en mi
caso, no era una cuestión de
devoción o de fe, era más bien, un
asunto de status.

Era la mejor escuela del pueblo, con
los alumnos más elegantes.
Podíamos presumir de tener los
mejores forros (de las libretas, claro)
y los márgenes más derechitos de la
comarca.

Ahora que también afuera, a la
entrada podíamos presumir los
coches más modernos, los más nice,
las mamás mejor vestidas.

Ir al ‘Colegio’ era una pasarela.

Pasando por todas las clases,
incluyendo catecismo, no recuerdo
que en algún momento nos
inculcaran aquello de que todos
somos iguales; de hecho, muy a
menudo nos hacían notar las
diferencias y de muy mal modo.

Las monjas, por cierto vivían a
media cuadra de la escuela en una
casa muy fancy, enorme. Siempre
había servidumbre preparando la
comida y tenían un chofer que las
llevaba y las traía para todos lados
en una combi.

Las ‘Hermanas de los pobres’ (así
empezaba el nombre de la
congregación) eran todo, menos
pobres.

Eso y a no confiar en el discurso de
la Iglesia fue a lo único que aprendí
luego de reventarme 11 años de
catecismo y misas de viernes
primero.

La religión, es un servicio. Uno paga
[de muchas formas] por tener acceso
a ella.

«Dios ama al pecador, no al
pecado». Y por cada pecado, una
culpa, por cada culpa, un castigo.

Más o menos ese es el sistema.

A alguien hace muchos miles de años
se le ocurrió inventar que había
buenos y malos y después ya todo se
descompuso. Digamos que fue el
principio de la discriminación que
por cierto, al menos en el
catolicismo siempre encuentra
formas para mantenerse vigente.

Como vigente estaba el antro en el
que hace un par de años se
organizaron mesas de trabajo para
discutir los derechos del colectivo
LGBT.

La idea era buena. La participación
fue excelente.

De pecadores y de-votos
[o los políticos no van al cielo]

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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El único problema es que dentro de
la invitación a dicho foro alguien
olvidó mencionar que habría
representantes de cierto partido cuya
líder ahora se encuentra presa no
más por andar comprando bolsas de
diseñador y una que otra pequeña
propiedad en el extranjero con el
dinero de sus agremiados.

Al final del encuentro los políticos se
presentaron, prometieron, se
comprometieron… estábamos a unos
días de las elecciones.

Días después, el diputado y también
líder municipal de ese partido
exhibió en medio de la sala de
sesiones al asistente de otro diputado
llamándolo ‘señorito homosexual».

Bajo su lenguaje muy políticamente
correcto, el diputado escupía
homofobia por todos lados.

El líder estatal del Panal prometió
una sanción pero nos quedamos
esperando.

Igual que nos quedamos esperando el
esfuerzo de los diputados de este
partido y de otros, por garantizar los
derechos del colectivo LGBTI.

Y mientras aguardábamos
[im]pacientes a que notaran que los
homosexuales [y anexas] también
somos ciudadanos, asesinaron a
Agnes Torres.

La pírrica victoria de una coyuntura
política y un escándalo mediático
por el homicidio de una activista
transexual fue que incluyeran las
‘preferencias sexuales’ como motivo
de discriminación en la Constitución
de Puebla.

M

Para toda una legislatura, eso vale la
vida de todos los crímenes de odio
cometidos en contra de la población
sexo diversa.

La historia de siempre: Entre
sacerdotes y políticos, la moral por
encima de la justicia…

Y ya estamos de nuevo en elecciones.

De eso versa Reversible en su edición
número 9.

De perversos políticos en busca o
detrimento del voto ‘rosa’, de
sacerdotes [no son lo mismo?] que
nos aceptan homosexuales, siempre y
cuando no ejerzamos como tales, de
religiosos que ven en la castidad, la
cura de nuestra enfermedad y de
activistas que aún confían en la
política [y sus representantes] para
que de una vez por todas, la
población LGBTI tenga lo que
siempre se le ha negado: justicia.

Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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Los bebés nacen con ojos dispuestos a
ver todo lo precioso, a abrazar todo lo
alegre y ser querido con todos nuestros
corazones (frasecélebres.net).

Para iniciar el MOMENTO de esta
semana, me ubico en una de las
situaciones de nuestros niños, cuando
en ocasiones decimos que los
aprendizajes no se pegan a su persona,
considerando a estos aprendizajes
como hojas con pegamento adheribles
a la formación humana.

Y en la captación de los colores y lo
que interpretamos de éstos, voy a
ofertarles el porqué vemos colores: Los
fotones de energía que inciden sobre
un organismo son una fuente
importante de información:

·Informan si es de día o noche y de la
cantidad de luz en el ambiente, lo que
está relacionado con la localización de
predadores o presas o lo vulnerables o
no frente a organismos con capacidad
visual...
·Su presencia en abundancia sirve
como energía utilizable por
organismos fotosintéticos...
·Pueden informar de la presencia de
objetos a distancia formando imágenes
del mundo exterior al organismo...
·Pueden informar de luces visibles o
radiación infrarroja (calor) emitida
por otros organismos.

Para detectar fotones hace falta que
interaccionen con una materia y cedan
su energía, es decir, sean absorbidos.
Las sustancias que absorben los

fotones para captar información de
la luz, se llaman pigmentos visuales.

La existencia de diferentes pigmentos
visuales que responden a diferentes
longitudes de onda es lo que permite
la visión en color.

Unas de estas células se encargan de
la detección de pequeñas cantidades
de luz, son las llamadas bastones
visuales. Los bastones no interpretan
el color de la radiación, de ello se
encargan otras células menores
llamadas conos visuales.

Esto es en cuanto a la capacidad de
observar, pero ahora ¿qué
enfermedades hay en los ojos que no
permiten ver el color?:
El daltonismo es una alteración de
estas células de la visión (conos) que
produce una incapacidad para
distinguir ciertos colores. Las
personas que sufren un grado de
daltonismo no distinguen bien los
colores, predominando los
problemas
para distinguir entre verdes y rojos.
Hay varios tipos de daltonismo:
• Monocromático - el individuo sólo
posee un tipo de cono y sólo puede
ver un tipo de color.
• Dicromático – a falta de un tipo de
cono, sólo se interpretan dos tipos de
colores.
• Tricromático anómalo – es la
variante más común de daltonismo.
La persona que lo padece tiene los
tres tipos de conos pero con defectos
funcionales, de manera que
confunden un color con otro.

La acromatopsia es otro tipo de
enfermedad genética muy poco
común que provoca la ausencia total
de la percepción de colores. Los
conos del sistema visual del

individuo no funcionan y sólo es capaz
de percibir los colores blanco y negro
a través de los bastones.
Se calcula que el 8% de la población
tiene una deficiencia visual del color
(en España hay 2 millones de personas
que sufren daltonismo). En
determinadas actividades laborales,
una visión anómala del color puede
tener consecuencias importantes. Una
profesión que requiera una visión
cromática correcta, por ejemplo un
piloto de vuelo o el conductor de un
autobús, necesita de una capacidad
correcta para percibir e interpretar los
colores.

Existen algunos test de números que
nos permiten evaluar la percepción a
los colores, y su fundamento está en la
figura y fondo, de la gestal, con la
variante que la figura es de un color y
el fondo de otro. Y existen diferentes
procesos para ir valorando y conocer
si nuestros alumnos de educación
especial o de cualquier necesidad
educativa reconoce los colores, no por
la denominación del mismo, sino por
alcanzar el cierre de puntos y ver los
números en el test de percepción en
colores.

Y que la sola denominación o no del
nombre del color, implica una mala
percepción del color. De ahí el origen
de la frase infantil de esta semana:
Los bebés nacen con ojos dispuestos a
ver todo lo precioso…
En nosotros los docentes está la
capacidad de evaluar la percepción al
color.

EDUCACIÓN

MARÍA ELISA OYARZABAL

M

Captación de colores



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
55

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
55

13 JUNIO DE 2013

MOMENTO

M

AGENOR

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com

Paternidad por intermediario

Tenía que ser en Francia. Se dice que
los niños vienen de París. Que los
trae la cigüeña, a veces acunados en
un lienzo color de rosa y, a otras, en
un lienzo de color azul, colgados del
pico de la «ave picuda».

No sé por qué razón ese
mito se ha extendido tanto entre
nosotros.  Lo cierto es que muchos
como yo no venimos de Francia y
eso, naturalmente, el físico lo revela;
pero tal cosa me tiene sin cuidado.
Ni me frustro ni me entristezco. Soy
producto netamente mexicano.

Tanto en Francia, como en Londres,
existe extraordinario avance
científico en lo referente a la
inseminación y fecundación
artificial. Así, por ejemplo, en la
Gran Bretaña se comenta el
acontecimiento de que un trillizo
haya nacido tres años después que
sus dos hermanas. Esto se debe a
que, pasado ese tiempo, los médicos
descongelaron el embrión y lo
implantaron en el vientre de la
progenitora.

Vale la pena relatar el hecho: Deidre
y Peter Hudson, pareja de
enamorados, contrajeron nupcias y
decidieron radicar en la localidad de
Deal, Inglaterra. Su vida transcurría
feliz hasta que los invadió el ansia
de tener un hijo.  Desde 1990 sus
intentos fueron inútiles para
conseguir ese fin, por lo que, como
último recurso, decidieron recurrir a
la fecundación in vitro.

Formulados los trámites de rigor, los
médicos tomaron 20 óvulos de
Deidre con los que se lograron
producir 15 embriones, con la
aportación correspondiente de Peter.

Del procedimiento realizado por los
médicos, nacieron en 1991 dos
mellizas.  El resto de los embriones
fueron congelados y, cuando la
pareja decidió ampliar la familia,
Peter tronó los dedos y pidió a los
médicos implantar en Deidre uno de
los embriones en reserva, para
apagar así su ambicionada sed
maternal.  El hijo, de nombre Guy,
nació el 22 de julio, completando así
la unidad de los trillizos.

Idénticas las criaturas, sólo varían en
la edad del último, circunstancia que
se repetirá cuando el padre vuelva a
tronar los dedos y a solicitar la
descongelación de más embriones.

Cabe hacer notar que la ley británica
permite que los médicos congelen los
embriones hasta por cinco años, y
sólo permite la implantación de tres
a la vez.  De esta manera pueden
venir al mundo, con la alegría de
una familia feliz, niños en serie
después que los embriones sean
descongelados.

En Francia rigen normas médicas
éticas que prohíben la paternidad por
interpósita persona, regulando con
sanciones a los progenitores
intermediarios de «bebés de
probeta».

Las leyes francesas prohíben la
implantación de un embrión en una
mujer cuyo cónyuge haya fallecido,
y para «garantizar» el cuidado del
bebé originado por un donante de
esperma, la pareja debe firmar un
compromiso responsable ante un juez
o notario público.

En México, la paternidad por
intermediario -gracias a Dios- no
está reglamentada. Aquí, la
donataria o donante, cuando se da el
caso, mantiene íntimamente el
amoroso secreto. Éste suele revelarlo
un chismoso despechado o una
vecina frustrada.  Cuando esto
sucede, alguien sufre terribles dolores
de cabeza que se apaciguan a través
del tiempo y el cariño al hijo que la
cigüeña trajo de París.
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El nuevo AUDI R-8
Una obra Maestra…

Un coupe versátil en el que el diseño
automotriz alcanza su perfección,
creando la máxima fantasía
deportiva haciéndolo mas atractivo
que nunca, rompe categorías para
definir una nueva . . . R-8 coupé,
aerodinámico y espectacular, el
rugido de su motor y su carrocería
de aluminio de impactante diseño
hacen de este auto una verdadera
obra Maestra de la Ingeniería
Alemana que mientras su
competencia crea fama pero echo a
dormir.

Una vez mas se comprueba la
relación peso potencia con el R-8
coupe de un deportivo de vanguardia
con un majeo extraordinario que
luce, brinda seguridad y elegancia.

Orgullo para Puebla, cuando inicie
la producción de la Q-5 en su planta
de San José Chiapa que se perfila

como la primer empresa de nuestro
país que produzca este magnifico
vehículo con Ingeniería Alemana y
manos Mexicanas, lo que
incrementara el desarrollo y
presencia de nuestro país en el
Mercado Internacional

El nuevo Audi R8 que romperá con
la elegancia, ahora es aún más
deportivo y mucho más potente.
Equipado con 430hp, tracción
quattro, transmisión S-tronic de 7
velocidades y sonido Bang &
Olufsen y carrocería en aluminio de
impactante diseño
Siente la velocidad sin límites con el
nuevo Audi R8, que nos dejara sin
aliento por el rugido de su motor
central V8 de 32 válvulas FSI,
gracias a su velocidad máxima 302
km./hr. y aceleración 0-100 km./hr
en 4 seg, cuenta con Audi parking
system, Climatronic, retrovisores

exteriores, volante multifuncional,
calefacción para el asiento, asiento
deportivo, alarma antirrobo, luces
antiniebla y de marcha diurna,  aire
acondicionado «delux», asientos
deportivos tapizados en piel Nappa
fina, asistente de arranque en
pendiente asistente de
estacionamiento plus con cámara de
reversa, bordes de las puertas con
insertos de aluminio y logo R8,
computadora de viaje para el
conductor, conjunto de faros
delanteros LED con luz de curva,
control de presión de los neumáticos
y de velocidad de crucero, espejo
retrovisor interior antideslumbrante
automático y sensor de luz y lluvia,
espejos exteriores antideslumbrantes,
eléctricos, térmicos y abatibles
carcasa de espejos exteriores en color
de la carrocería, Homelink,
Iluminación del compartimiento del
motor, insertos en laca satinada mate
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negro intenso, lavafaros, Launch
control system, luces LED traseras,
llantas delanteras y traseras de alta,
pedales en aluminio, preparación
para teléfono móvil con interfaz
bluetooth, sistema de radio Concert
AM/FM, Audi Music Interface con
conector para IPOD, Spoiler
delantero, rines de aleación de
aluminio de 10 brazos diseño en Y
dobles 19"

El renovado Audi R8 fue lanzado en
Europa a finales del año pasado,
ahora llego a los concesionarios de
nuestro país el pasado mes de abril a
un precio de
Audi R8 V8 4.2FSI 430 Hp
Manual 1,908,000
Audi R8 V8 4.2FSI 430 Hp S
Tronic 1,985,900
Audi R8 V10 5.2FSI 525 Hp
Manual 2,348,000
Audi R8 V10 5.2FSI 525 Hp S
Tronic 2,348,100
Audi R8 V10 Plus 5.2FSI 550 Hp
Manual 2,690,000
Audi R8 V10 Plus 5.2FSI 550 Hp
S Tronic 2,690,000
Audi R8 Spyder V10 5.2FSI 525 Hp
S Tronic 2,572,600

MUSEO DEL AUTOMÓVIL
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En los años cuarenta murieron por
cornada de toro muchos toreros,
unos de ellos famosos, como
«Manolete», y otros casi
desconocidos pero no menos
importantes para la historia, como
nuestro personaje de esta semana:
Félix Guzmán.

Esto puede deberse a que los toros en
ese entonces eran mas ásperos,
bravos, alimentados con pasto que
los hacía ver «flacuchones», pero al
mismo tiempo tenían que llevar a la
plaza mucha edad.

Las técnicas quirúrgicas y médicas
que se usaba en en esos tiempos eran
todavía menos eficientes y no
contaban con los antibióticos que
cambiaron  la historia.

Félix Guzmán, quien pudo haber
sido un matador de toros, de esos
que marcan toda una época, pero
por desgracia -o más bien por obra
del destino- tan sólo ha quedado
para la historia como un valiente
novillero que perdiera la vida hace
años en el ya desaparecido  El Toreo
de la colonia Condesa  capitalina, a
consecuencia de la cornada que le
propinara el novillo Reventón,
procedente de la ganadería de don
Heriberto Rodríguez.  No obstante,
su paso dejó una honda huella en la
memoria histórica de la tauromaquia
mexicana.

Al grado que, 70 años después de su
partida, su recuerdo sigue latente en
la memoria de los que, aun sin

haberle visto torear, por el hondo
sabor dramático del toreo, de un
infantil  crío, guapo y rubio  que
armaba la revolución cada vez que
se vestía de luces, quien además
tenía  pasta  para figura, quien pagó
con su propia vida el intento
inconformista de romper con su
negro destino. Tanto el público como
la prensa especializada lo habían
bautizado como: «El torero niño».

La infancia de Félix fue por demás
difícil, triste y miserable; así como
su carrera taurina, efímera pero
brillante. Toreaba de tal forma
impresionante, con tanto valor y
escasos recursos,  que su toreo
resultaba tanto emocionante como
angustioso.
Los públicos le tachaban de
inexperto, pero lo cierto es que
causaba tal impresión una tarde sí y
la otra también, que hiciera de su
arte un algo tan dramático, como
angustioso, aunque no carente de
una pureza estética.

Su verdadero nombre era Felice
Kutmann Schopenhauser; había
nacido en el barrio de Mixcoac  el
29 de junio de 1923. Hijo de padre
italiano y madre alemana,
españolizó su apellido Kutmann, por
Guzmán.  Sus rasgos infantiles le
valieron el apodo de «El torero
niño». Murió a la tierna edad de 19
años, estaba casado con Carmen
Rovira, quien estaba  embarazada,
aunque desafortunadamente el bebé
falleció  antes del parto.

Félix Guzmán se inició en la fiesta
enrolándose en una cuadrilla de
niños toreros, que iban de capea en
capea dejando la vida por los
diferentes pueblos mexicanos en los
que actuaban, en los que con
frecuencia se enfrentaban a
moruchos  de  media casta, toreados

RINCÓN TAURINO

Félix Guzmán, “El Torero niño”,
a 70 años de su muerte
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ya inclusive.  En fin, un comienzo
bastante duro y difícil.

En 1939 vistió por primera vez el
terno de luces  en Tehuacán, en la
plaza Ford, actuando con Ángel
Procuna y Manolo Urbina,
apareciendo en el coso de El Toreo
capitalino  de la Condesa el  6 de
julio de 1941, lidiando novillos de
La Trasquila, alternando con
Antonio Rangel  y Mario Sevilla. En
esa tarde, Félix
cortó orejas y rabo, siendo sacado a
hombros por la afición desde los
tendidos, ya que el público estaba
deseoso de aclamar y sentir de cerca
al «Niño torero», triunfador de
aquella fecha.

Siguiendo una cadena de triunfos, el
17 de agosto de 1941 cuaja una
faena extraordinaria al novillo
Tucito, de Rancho Seco, y tras un
gran trasteo recibe una grave
cornada en el vientre. Le corta las
orejas y el rabo, pasando de
inmediato a la enfermería de la
plaza. En ese mismo clima,
causando expectación y acudiendo
frecuentemente  a las enfermerías de
los cosos que  le anunciaban,
consigue que tanto ese año de 1941,
como el siguiente de 1942, fueran sus
años cumbres en los que compitió
con gran éxito con otros  novilleros
triunfadores, tales como: «Cañitas»,
«El Espartero de Tacubaya»,  Pepe
Vela  y «El Chatito» Mora, entre
otros.

Dentro de un clima de gran
competencia, llega aquel inolvidable
domingo del 30 de mayo de 1943, en
que los carteles de El Toreo
capitalino anuncian la novillada de
cuatro bureles, Heriberto Rodríguez
y dos de Santín, para  nuestro
personaje  de esta ocasión, Félix
Guzmán, Pepe Luis Vázquez y
Arturo Fragoso.

Aquella  tarde, Feliz  Guzmán vestía
un precioso terno Burdeos y oro,
bordado con listoncillos de seda
blanca; estuvo muy bien con su
primer enemigo de Santín, en tanto
con el segundo, de su lote, de
Heriberto  Rodríguez,  de nombre
Reventón, un cárdeno bragado; Félix
se lució con el capote y las
banderillas, comenzando su faena de
muleta por alto y luego dos naturales
que le fueron muy aplaudidos, pero
al dar el tercero, el toro se le quedó
parado en la suerte, infiriéndole una
grave cornada en la ingle izquierda.

Guzmán continuó toreando en esas
condiciones, pese a que cojeaba cada
vez más. Era, sin duda, un torero de
casta, valor y rabia. Mató de una
estocada entera y, a pesar de estar
claramente herido, dio la vuelta al
ruedo con los trofeos previamente
concedidos, caminado por derecho
hacia la puerta de la enfermería, en
donde ya se encontraban los doctores
Rojo de la Vega e Ibarra, quienes le
apreciaron una cornada de 5 cms de
extensión y 20 de profundidad, la
que penetraba la fosa iliaca, siendo
una herida de pronóstico grave.

M

ANTONIO CASANUEVA

RINCÓN TAURINO

Dos días  más tarde  se le declara
una gangrena infecciosa, por la que
fallece el  2 de  junio  a las 20 horas
con 37 minutos, según el reporte
médico del hospital en donde se
encontraba recluido,  causando su
muerte un hondo pesar entre la
afición taurina  mexicana, donde
aún se le recuerda, pues era un
torero que en verdad apuntaba muy
alto.

Descanse en paz.
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Un punto muy importante
dentro de los conceptos 

de impresión y diseño 
es la frescura de los mismos 

y no precisamente 
la sentirá en sus manos 
la tinta todavía húmeda, 

nosotros buscaremos 
que sus impresos luzcan 

siempre como recién impresos 
con los mejores acabados 

disponibles y el 
mejor diseño.   
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